
Стенограмма 

очередного пятьдесят четвертого заседания 

Думы Ставропольского края шестого созыва 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

26 ноября 2020 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, уважаемые приглашен-

ные! Давайте будем рассаживаться.  

Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные! 

В составе Думы Ставропольского края шестого созыва 50 депутатов.  

На заседании присутствуют 36.  

Пятьдесят четвертое заседание Думы является правомочным и объявляет-

ся открытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо.  

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Ушаков 

Сергей Дмитриевич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому 

краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Федера-

ции в Северо-Кавказском федеральном округе, Боков Константин Иванович – 

председатель Ставропольского краевого суда, Ковалев Иван Иванович – пер-

вый заместитель председателя Правительства Ставропольского края, Мухаме-

тов Эдуард Ревович – первый заместитель прокурора Ставропольского края, 

Гультяев Сергей Викторович – начальник Главного управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю, Колесников Ан-

дрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края, Лубенченко Виталий Валерьевич – начальник штаба Главного управления 

Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому 

краю, Грибенник Дмитрий Анатольевич – представитель Губернатора Ставро-

польского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского 

края, Пустоселов Сергей Романович – представитель Губернатора Ставрополь-

ского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, 

руководители краевых органов исполнительной власти Ставропольского края, 

представители средств массовой информации. 

Уважаемые коллеги! За заслуги в развитии законодательства Ставрополь-

ского края наш коллега, депутат Думы Ставропольского края Можейко Рости-
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слав Александрович поощрен Ценным подарком – часами с символикой Думы 

Ставропольского края.  

И сегодня наш коллега Ростислав Александрович отмечает свой день 

рождения. Давайте поздравим его и вручим. (Аплодисменты.) (Вручение Ценно-

го подарка и цветов.) 

 

Можейко Р.А. Большая честь для меня – этот подарок. Служу на благо 

людей Ставропольского края! Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги! Вношу предложение из-

брать в состав секретариата заседания Думы депутата Жданова Анатолия Ива-

новича и депутата Шевченко Владимира Николаевича. 

Будут ли замечания по персональному составу? Коллеги не возражают? 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы Жданова Анато-

лия Ивановича и Шевченко Владимира Николаевича, прошу проголосовать.  

За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, прошу секретариат занять свои места. Не забывайте взять с со-

бой карточки регистрации. 

Коллеги, у вас имеется проект повестки дня. Есть предложение принять 

данный проект повестки за основу. Не будет возражений у депутатов?  

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня за основу, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, какие будут замечания и предложения по указанным в проекте 

повестки дня вопросам?  

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Прошу включить в повестку заседания Думы дополнительный вопрос:  

"О проекте закона Ставропольского края № 537-6 "О патентной системе нало-

гообложения". 

Проект закона принят в первом чтении на октябрьском заседании Думы и 

доработан с учетом последних изменений налогового законодательства, приня-

тых Государственной Думой Российской Федерации и вступивших в силу  

23 ноября 2020 года. 

Комитет предлагает включить данный вопрос в повестку сегодняшнего 

заседания Думы и рассмотреть его по счету шестым вопросом. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений? Ставлю на го-

лосование.  

Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 537-6 "О патентной системе налогообложения" и 

его шестым соответственно рассмотреть, как предложил Юрий Васильевич, 

прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, есть ли еще предложения? 

Да, Александр Михайлович. 

 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван Иванович! Ува-

жаемые коллеги, члены Правительства, участники сегодняшнего заседания! 

Губернатором края для рассмотрения в первоочередном порядке на но-

ябрьском заседании Думы внесен проект закона Ставропольского края № 578-6 

"Об утверждении заключения Соглашения от 16 октября 2020 года № 1/1/15/КР 

к Дополнительному соглашению от 3 декабря 2019 года № 1/15/КР к договору 

от 3 декабря 2019 года № 15/КР о предоставлении финансовой поддержки за 

счет средств государственной корпорации – Фонда содействия реформирова-

нию жилищно-коммунального хозяйства на проведение капитального ремонта 

общего имущества в многоквартирных домах". 

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. 

Прошу включить его проект повестки дня дополнительным вопросом. 

Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Александру Ми-

хайловичу? Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы включить данный законопроект в проект повестки дня, 

прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Коллеги, не за-

бываем голосовать. 

Есть ли еще у депутатов предложения? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку в целом, прошу проголосовать. За – 

36, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, нам необходимо с вами утвердить регламент. Есть предложение: 

для докладов, коллеги, мы все время – 10 минут, я предлагаю семь минут – для 

докладов, не будет возражений? Содоклады и заключения – соответственно три 

минуты, выступления в прениях – до трех минут, повторные выступления – 

полторы-две минуты. Не будет возражений? Первый перерыв сделать через два 

часа работы на 30 минут, последующие перерывы – через каждые полтора часа 

работы на 15 минут. Коллеги, это наш регламент обычный. У нас, по моим под-

счетам, где-то 2:15 – 2:20. Если мы в это время будем укладываться, есть пред-

ложение без перерыва сработать. Не будет возражений? Соответственно, тогда 

первые два с половиной часа работаем без перерыва, потом перерыв на 30 ми-

нут, и соответственно потом каждые полтора часа – с перерывом. Не будет воз-

ражений?  

Предлагаю утвердить данный регламент, прошу проголосовать. За – 35, 

против и воздержавшихся нет. 

Секретариат прошу, Владимир Николаевич, Анатолий Иванович, следить 

за регламентом.  

Коллеги, переходим непосредственно к рассмотрению повестки. 
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Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван Иванович! Ува-

жаемые коллеги, члены Правительства, приглашенные! 

Представленные председателем Ставропольского краевого суда Боковым 

Константином Ивановичем кандидатуры в соответствии с установленным по-

рядком были рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 2 горо-

да Железноводска на пятилетний срок полномочий с 1 декабря 2020 года реше-

нием комитета рекомендована Тихая Ирина Борисовна. 

В должности мирового судьи Ирина Борисовна работает более 18 лет.  

За время работы она зарекомендовала себя с положительной стороны, постоян-

но повышает свой профессиональный уровень. Награждена почетными грамо-

тами Губернатора и Думы Ставропольского края. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

Ирине Борисовне? 

Кто за то, чтобы назначить Тихую Ирину Борисовну на должность миро-

вого судьи судебного участка № 2 города Железноводска на пятилетний срок 

полномочий с 1 декабря 2020 года, прошу проголосовать. За – 36, против и воз-

державшихся нет. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 1 города Невинномысска на пятилетний срок пол-

номочий с 1 декабря 2020 года рекомендована Фомивко Ирина Ивановна. 

Должность мирового судьи Ирина Ивановна замещает 18 лет. Кандидат 

зарекомендовала себя квалифицированным судьей, обеспечивающим надлежа-

щее качество и оперативность отправления правосудия. Награждена Почетной 

грамотой Губернатора Ставропольского края. 

Прошу, коллеги, поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

Ирине Ивановне? 

Кто за то, чтобы назначить Фомивко Ирину Ивановну на должность ми-

рового судьи судебного участка № 1 города Невинномысска на пятилетний 

срок полномочий с 1 декабря 2020 года, прошу проголосовать. За – 36, против 

и воздержавшихся нет. 
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Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 5 города Георгиевска и Георгиевского района на пятилетний срок 

полномочий с 1 декабря 2020 года решением комитета рекомендована Шафо-

рост Александра Александровна. 

Стаж работы Александры Александровны по юридической специально-

сти более 22 лет, из них 18 лет она замещает должность мирового судьи. Кан-

дидат обладает широкой теоретической подготовкой, умело применяет знания 

законодательства на практике.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Александре Александровне?  

Кто за то, чтобы назначить Шафорост Александру Александровну на 

должность мирового судьи судебного участка № 5 города Георгиевска и Геор-

гиевского района на пятилетний срок полномочий с 1 декабря 2020 года, также 

прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 1 города Минеральные Воды и Минераловодского 

района на трехлетний срок полномочий рекомендована Никифорова Елена 

Алексеевна. 

Елена Алексеевна соответствует требованиям, предъявляемым к кандида-

ту на должность судьи, в настоящее время замещает должность помощника 

судьи Ессентукского городского суда Ставропольского края. Кандидат облада-

ет достаточной теоретической и практической подготовкой для замещения 

должности мирового судьи. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

к Елене Алексеевне?  

Кто за то, чтобы назначить Никифорову Елену Алексеевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 города Минеральные Воды и Минера-

ловодского района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать.  

За – 35, против и воздержавшихся нет. 

 

Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 3 Шпаковского района на трехлетний срок полномочий с 1 декабря 

2020 года решением комитета рекомендована Курилова Лариса Александровна. 

Стаж работы Ларисы Александровны по юридической специальности бо-

лее 16 лет. В настоящее время она замещает должность помощника судьи су-

дебного участка № 4 Ленинского района города Ставрополя. Кандидат обладает 

достаточными знаниями и опытом работы, необходимыми для исполнения обя-

занностей мирового судьи. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 
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Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Ларисе Александровне?  

Кто за то, чтобы назначить Курилову Ларису Александровну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 3 Шпаковского района на трехлет-

ний срок полномочий с 1 декабря, прошу проголосовать. За – 36, против и воз-

державшихся нет. 

Коллеги (присаживайтесь, пожалуйста), проект постановления по данно-

му вопросу у вас имеется. Какие будут предложения по проекту постановле-

ния? Принять. 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 34, 

против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые судьи! От имени депутатов, от себя лично поздравляю вас с 

назначением. Желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского края. 

Спасибо, идите работайте.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 575-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджетном 

процессе в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике. 

Слово предоставляется первому заместителю министра финансов Став-

ропольского края Маркасьян Ирине Викторовне. 

Ирина Викторовна, давайте с места, удобно Вам? Бюджет удобно будет с 

места докладывать? Давайте с места тогда. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Вношу предложение не заслушивать доклад Ирины Викторовны. Если 

позволите, она ответит на вопросы. Это связано с изменением федерального за-

конодательства, никаких новелл, кроме этого, в этом законопроекте нет.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Спасибо. 

Юрий Васильевич, пожалуйста, тогда Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Проект закона разработан в целях приведения краевого Закона в соответ-

ствие с изменениями федерального законодательства. 

В частности, вносятся изменения в бюджетные полномочия Правитель-

ства края и министерства финансов, признается утратившей силу статья, кото-

рая регулирует внесение изменений в законодательство края о налогах и сбо-
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рах, приводящих к изменению доходов бюджетов бюджетной системы Россий-

ской Федерации на очередной финансовый год и плановый период. 

Кроме того, до 1 января 2021 года законопроектом предлагается приоста-

новить действие запрета, в соответствии с которым не разрешается после 1 ав-

густа текущего финансового года увеличивать бюджетные ассигнования на 

осуществление бюджетных инвестиций в объекты капитального строительства 

государственной собственности края и предоставление субсидий на софинан-

сирование капитальных вложений в объекты капитального строительства му-

ниципальной собственности. 

К проекту закона получены необходимые заключения, они все положи-

тельные. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Какие у депутатов будут предложения по предложенной концепции зако-

нопроекта? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, как вы слышали, профильный комитет предлагает рассмотреть 

законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возраже-

ний? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 574-6 "О внесении изменения в статью 3 Закона Ставропольского 

края "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставро-

польского края в связи с Законом Ставропольского края "О бюджете 

Ставропольского края на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством для рассмотрения в перво-

очередном порядке, и комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 
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политике, и комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользова-

нию и экологии. 

Слово первому заместителю министра финансов Ставропольского края 

Маркасьян Ирине Викторовне. 

Пожалуйста, Ирина Викторовна. 

 

Маркасьян И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Рассматриваемый законопроект вносит корректировки в сроки приоста-

новки отдельных положений третьего краевого Закона (№ 3-кз), который 

направлен на поддержку сельскохозяйственного сектора в Ставропольском 

крае. 

Учитывается то, что в рассматриваемый следующим вопросом бюджет 

Ставропольского края вносятся на 2020 год дополнительные средства на предо-

ставление сельхозтоваропроизводителям 70 миллионов рублей на компенсацию 

расходов, связанных с приобретением специализированного оборудования для 

питомников, а также специализированного оборудования и технических 

средств для развития сельскохозяйственного производства. 

Законопроект прошел в установленном порядке все заключения, они по-

ложительные. 

Доклад окончен. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, есть вопросы к Ирине Викторовне? 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги!  

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К проекту 

закона поступили необходимые заключения. Они все положительные. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич.  

Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Коллеги, как вы слышали, Юрий Васильевич озвучил предложение коми-

тета о рассмотрении законопроекта в первом чтении. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также профильный комитет предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 
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Кто за то, чтобы рассмотреть во втором чтении, прошу проголосовать.  

За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки к рассмотрению поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению следующего вопроса "О проекте закона 

Ставропольского края № 577-6 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О бюджете Ставропольского края на 2020 год и плановый 

период 2021 и 2022 годов". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края для рассмотрения в первоочередном порядке, комитетом 

по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Слово предоставляется первому заместителю министра финансов Став-

ропольского края Маркасьян Ирине Викторовне. 

Пожалуйста, Ирина Викторовна. 

 

Маркасьян И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Рассматриваемый законопроект вносит изменения в основные характери-

стики главного финансового документа края на 2020 год. Прежде всего, уточ-

няется доходная часть регионального бюджета на сумму почти 11,8 миллиарда 

рублей. Это обусловлено, прежде всего, поступлением дополнительных средств 

федерального бюджета в объеме почти 10,8 миллиарда рублей.  

Все средства практически носят целевой характер, за исключением дота-

ции, которая была получена в бюджет Ставропольского края в объеме 2,3 мил-

лиарда рублей, которая компенсировала выпадающие доходы бюджету Ставро-

польского края. Средства поступили уже в доход в полном объеме, и практиче-

ски уже за счет некоторых средств производятся кассовые расходы. Дополни-

тельно также уточняются и за счет собственных доходов акцизы и штрафы,  

которые являются источниками содержания нашего дорожного фонда.  

Что касается дополнительных расходов, еще одним источником направ-

ления на расходы являются эти средства, которые можно назвать, они получены 

в результате бюджетного маневра, потому что в течение финансового года про-

изводилась четкая экономия по торгам, которые производились в рамках Феде-

рального закона № 44-ФЗ. 
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Также сокращено софинансирование (следующий слайд), которое связано 

с тем, что откорректированы средства из федерального бюджета. В совокупно-

сти дополнительным источником является 620,4 миллиона рублей. Основные 

средства направлены, прежде всего, на проведение на территории Ставрополь-

ского края мероприятий, связанных с противодействием распространению ко-

ронавируса. Сумма на уточнение составляет 6,2 миллиарда рублей. 

Общие средства, которые планируется на эти цели направить, – 8,4 мил-

лиарда рублей: из них 6 – это средства из федерального бюджета, 2,4 – это 

средства из региональной казны, из них почти полтора миллиарда – это сред-

ства резервного фонда.  

Дополнительно также корректируются и параметры дорожного фонда на 

сумму практически 2 миллиарда рублей. Это два источника, о чем я озвучивала 

раньше: это налоговые доходы, которые поступили, плюс средства из феде-

рального бюджета. 30 процентов, нет, даже могу сказать, 1,3 миллиарда рублей, 

или 65 процентов, идут на поддержку и развитие автомобильных дорог местно-

го значения. 

Следующее направление, которое предлагается уточнить, это благо-

устройство на общую сумму 242 миллиона рублей. Всего на эти цели в регио-

нальном бюджете предусмотрено 2,9 миллиарда, из них 1,1 – это средства фе-

дерального бюджета, а 1,7 – это средства краевой казны. 

Также предлагается увеличить расходы еще дополнительно на меры со-

циальной поддержки за счет средств, которые получены из федерального бюд-

жета. Дополнительно все эти меры будут направлены для выплаты пособий на 

поддержку семьям с детьми от 3 до 7 лет.  

Кроме того, средства дополнительно будут направлены на увеличение 

резервного фонда, потому что нам еще жить два месяца, неизвестно, как будут 

разворачиваться события, предлагается увеличить почти на 1,6 миллиарда руб-

лей. Бюджетные инвестиции также увеличены, но это санированный результат.  

Могу сказать, что свыше 600 миллионов рублей будет направлено в си-

стему образования на завершение объектов капитального строительства:  

по двум объектам – это город Кисловодск и город Пятигорск (школы будут 

вводиться в этом году), и дополнительно на две школы увеличены средства –  

в Минераловодском округе и Кочубеевском районе. 

Дополнительно это обязательство Ставропольского края в текущем году, 

когда мы формировали первоначальный бюджет, были предоставлены допол-

нительные субсидии муниципалитетам на укрепление материально-техничес-

кой базы как образовательных учреждений, так и культуры. В те муниципали-

теты, которые своевременно провели торги, и работы выполнялись в полном 

объеме, дополнительно направлено будет почти 300 миллионов рублей для то-

го, чтобы были в полном объеме завершены эти работы.  

Также могу обратить внимание на приоритетные цели и задачи Прави-

тельства Ставропольского края – это реализация 36 региональных проектов. 

Дополнительно увеличен объем почти на 1,4 миллиарда рублей: 1,3 – это сред-

ства федерального бюджета, и 100 миллионов – это средства из региональной 
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казны, которые идут на софинансирование по достижении целевых показате-

лей.  

Всего в текущем году на реализацию национальных проектов будет 

направлено 21,4 миллиарда рублей.  

В итоге параметры Ставропольского края 2020 года будут сформированы: 

доходная часть – в объеме 136,4 миллиарда рублей, расходы сложатся в объеме 

145,9 миллиарда рублей, уточнится размер дефицита бюджета Ставропольско-

го края на 23,6 миллиона рублей. Это средства, остатки средств федерального 

бюджета, которые сложились на 1 января текущего года по трем нашим ведом-

ствам – это министерство сельского хозяйства, министерство труда и министер-

ство здравоохранения. Они уточнены, и поэтому являются источниками, кото-

рые были на 1 января текущего года.  

Доклад окончен. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Ирине Викторовне? 

Надо еще закончить год, все это израсходовать. Там только слайдик у Вас был, 

внизу там один человек другому руки пожимает и написано "прочие расходы". 

 

Маркасьян И.В. Без маски?  

 

Председательствующий. Руки пожимают. Уберите руки, а то будут 

прочие расходы. (Смех в зале.) 

Коллеги, слово предоставляется председателю Контрольно-счетной пала-

ты Ставропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Андрей Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Колесников А.А. Уважаемые Геннадий Владимирович, Иван Иванович! 

Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Я не буду останавливаться подробно на тех цифрах, которые не раз об-

суждались и на заседаниях комитетов, и сегодня были озвучены. Скажу лишь, 

что внесение изменений в бюджет края обусловлено уточнением доходов и 

расходов на сумму межбюджетных трансфертов из федерального бюджета, 

имеющих целевое направление использования, уточнением плановых показате-

лей поступлений налоговых, неналоговых доходов, перераспределением 

средств между главными распорядителями и направлениями расходов краевого 

бюджета. 

Что касается 23-х государственных программ Ставропольского края,  

по 12-ти прогнозируется рост бюджетных назначений на более чем 11 милли-

ардов рублей, и из этих 12-ти программ порядка 80 процентов предлагаемых 

корректировок в сторону увеличения приходится на реализацию шести госпро-

грамм: это социальная поддержка граждан, развитие сферы труда и занятости 

населения, развитие транспортной системы, развитие здравоохранения, образо-

вания, развитие жилищно-коммунального хозяйства, защита населения и тер-

риторий от чрезвычайных ситуаций. 
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И последнее, что мы хотели бы подтвердить, что размер дефицита и 

верхний предел государственного долга не превысят ограничений, установлен-

ных бюджетным законодательством. 

Финансово-экономическая экспертиза представленного законопроекта, 

проведенная КСП, нарушений бюджетного законодательства не установила,  

и он может быть рассмотрен Думой в установленном порядке. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. 

Коллеги, есть вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги!  

Законопроект рассмотрен во всех комитетах Думы в установленном по-

рядке. К нему поступили необходимые заключения. Они все положительные. 

Губернатором края к проекту закона внесены поправки. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич.  

Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. 

Как вы слышали, комитетом предложена концепция рассмотрения зако-

нопроекта. Не будет возражений по принятию законопроекта в первом чтении?  

Ставлю на голосование. За – 36, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, также профильный комитет предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. 

Какие будут предложения по поправкам, которые профильный комитет 

рекомендует принять? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, и прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся 

нет. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-

ложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Естественно, с учетом приня-

тых поправок. 



13 

 

Коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 546-6 "О перераспределении полномочий по предостав-

лению земельных участков, государственная собственность на которые не 

разграничена, расположенных на территории Ставропольского края, меж-

ду органами местного самоуправления муниципальных образований Став-

ропольского края и органами государственной власти Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по аграрным и 

земельным вопросам. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края доклады-

вать поручено первому заместителю министра имущественных отношений 

Бордияну Владимиру Борисовичу. 

Пожалуйста, Владимир Борисович. 

 

Бордиян В.Б. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые депутаты, участники сегодняшнего заседания!  

Сегодня вашему вниманию предлагаем рассмотреть проект закона "О пе-

рераспределении полномочий по предоставлению земельных участков, госу-

дарственная собственность на которые не разграничена, расположенных на 

территории Ставропольского края, между органами местного самоуправления 

муниципальных образований Ставропольского края и органами государствен-

ной власти Ставропольского края". 

Законом предусмотрено, что с 1 января 2021 года перераспределяются 

полномочия по предоставлению земельных участков сельхозназначения, госу-

дарственная собственность на которые не разграничена, с муниципального 

уровня на краевой. Возможность такого перераспределения предусмотрена фе-

деральным законодательством.  

Конечно же, сегодня это не новелла, и мы не первые, кто идет этим пу-

тем. Предлагаем пойти этим путем. И анализируя практику субъектов Россий-

ской Федерации в рамках перераспределения полномочий по управлению зе-

мельными участками, госсобственность на которые не разграничена, можно 

сделать вывод об эффективности данного управленческого решения. Сегодня 

работают такие регионы, как Воронежская, Белгородская, Свердловская, Мос-

ковская области, и другие регионы.  

Конечно, со всеми с ними мы общались в режиме ВКС, в телефонном ре-

жиме. Как работают они, насколько эффективно получается работать, и практи-

ка имеет свои преимущества: это унификация принятия решений о распоряже-

нии земельными участками, единообразие применения норм земельного права,  

создание единой системы управления земельными ресурсами Ставропольского 

края. 
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Информационно, по статистике. Данные Росреестра, предоставленные 

нам, говорят о том, что площадь земельных участков сельхозназначения, гос-

собственность на которые не разграничена, составляет 1 миллион 200 тысяч 

гектаров. По информации, предоставленной администрациями Ставропольско-

го края, площадь вовлеченных в хозяйственный оборот составляет 730 тысяч 

гектаров, получаемые доходы составляют 668 миллионов рублей.  

Для реализации полномочий предлагается создание государственного ка-

зенного учреждения "Земельный фонд Ставропольского края", который терри-

ториально будет распределен на территории края, это будет четыре-пять отде-

лов. Вы сейчас, дай бог, примете решение и закон, мы будем уже определяться 

территориально, сколько это будет отделов, но не менее четырех отделов.  

В случае принятия данного закона функции по управлению, распоряже-

нию земельными участками будет выполнять данное казенное учреждение. 

Вместе с тем доходы в соответствии с Бюджетным кодексом продолжат посту-

пать в местные бюджеты. Данный вопрос неоднократно обсуждался с главами 

муниципальных образований, который нашел положительные отзывы со сторо-

ны администраций. 

Вкратце у меня все. Спасибо за внимание.  

Готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо, Владимир Борисович. 

Коллеги, есть вопросы к Владимиру Борисовичу?  

 

Голос из зала. Да, если можно. 

 

Председательствующий. По мере поступления вопросов, включения ми-

крофончика. Виктор Иванович. 

 

Гончаров В.И. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемый Владимир Борисович, на заседании комитета по экономике 

мы поинтересовались все-таки, составив экономическую записку, то есть мы 

вкладываем 35 миллионов, и что планируем получить, так сказать, от того, что 

мы централизуем или переходим на администрирование на уровне края, в чем у 

нас большие сомнения. Обещали представить такую записку и не представили.  

 

Бордиян В.Б. Нет, представили мы записочку, где собрали, актуализиро-

вали информацию, предоставленную с администраций районов. Единственное, 

наверное, сложно будет сказать (почему я в статистике привел, что по данным 

Росреестра этих земель – 1 миллион 200 тысяч гектаров, сегодня вовлечено в 

хозоборот 730 гектаров), сказать точную цифру, сколько мы дадим за первые 

полгода, за год, очень сложно сказать. Но мы можем сделать вывод, что, вот,  

то расстояние между вовлеченными и не вовлеченными может нам давать воз-

можность приносить больше в бюджеты, тем более что доходы остаются в му-

ниципальных образованиях. 
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Председательствующий. Александр Михайлович, пожалуйста. 

 
Сысоев А.М. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 
У меня три вопроса коротких.  
Первый: как оказалось так, что на протяжении длительного времени ми-

нистерство имущественных отношений, понимая разницу вовлеченных в обо-
рот и не вовлеченных (а не вовлеченных, по Вашей оценке, около 700 тысяч 
гектаров), не принимало никаких мер в рамках государственного контроля за 
выполнением функций, переданных муниципальному самоуправлению в крае? 
Первое.  

Второй: сколько времени понадобится на создание ГКУ и его полноцен-
ного функционирования как на территории края, так и на местах? 

И третий: по Вашей информации, заключено около 10 тысяч договоров с 
годовым оборотом, размером арендной платы порядка 600 миллионов рублей, 
да? 

 
Бордиян В.Б. 668, да. 
 
Сысоев А.М. Да. Какое время понадобится на передачу всех этих дел,  

договоров, и сколько это займет, по Вашей оценке, времени с учетом необхо-
димости создания ГКУ?  

Три вопроса. Спасибо. 
 
Бордиян В.Б. Постараюсь коротко ответить, чтобы не занимать время.  
Во-первых, что касается надзора, контроля за землями, которые не ис-

пользовались. Все прекрасно мы понимаем, что в рамках Земельного кодекса 
есть три вида контроля: это федеральный (Россельхознадзор), это муниципаль-
ный (сами муниципалы осуществляют надзор и контроль за такими землями)  
и общественный. 

Сегодня что нами делается? Очень сложно сказать, почему ранее, там, 
год, два, три назад не смотрелось, не могу сказать, что не смотрелось, Росре-
естр, Россельхознадзор, муниципальные образования всегда эту работу прово-
дят. 

Но, видимо, настал тот момент, почему мы и говорим об одной структуре, 
которая будет управлять всеми этими ресурсами и будет отвечать на эти вопро-
сы, которые Вы задаете, почему сегодня так, почему не так. Мы увидим дина-
мику улучшения в этом направлении, что касается земельного контроля.  

Сегодня мы планируем создание межведомственной комиссии, полномо-
чия нам позволяют, куда будут входить (в декабре мы ее будем создавать) Рос-
сельхознадзор, Росреестр, мы – минимущество как орган техобеспечения,  
муниципальные образования и главы. И, соответственно, будем в этом направ-
лении улучшать работу и будем совершенствоваться. Да, наверное, есть пробе-
лы, соглашусь. Почему, зачем – эти все вопросы мы поднимаем на уровень края 
и будем разбираться, почему так получилось.  

Второй вопрос прошу актуализировать. 
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Сысоев А.М. Сколько времени вам понадобится на создание ГКУ для его 

полного функционирования, когда оно полностью приступит к выполнению 

обязанностей? И сколько времени нужно на передачу, прием договоров, кото-

рых около 10 тысяч?  

 

Бордиян В.Б. Мы в начале года заключили соглашение с муниципаль-

ными образованиями о взаимодействии между министерством и муниципаль-

ными образованиями, где собрали всю необходимую информацию: количество 

договоров, какие это договоры, кто в какой системе ведет учет договоров и весь 

объем земельного фонда смотрит. Поэтому, дай бог, что если вы примете этот 

закон, у нас есть месяц на то, чтобы разместится на аукционе и, соответственно, 

всю технику закупить, необходимую для работы. Помещение у нас есть, мы по 

краю уже определились, где эти помещения, где физически будет сидеть "ГКУ-

шка". Поэтому вопросы в основном технические.  

Что касается юридических и работающих, то они все решены. И я Вас 

уверяю, что с 1 января мы плотно будем с администрациями уже работать на 

базе ГКУ. 

Сегодня у нас более 50 резюме есть работников потенциальных, так ска-

зать, в эту "ГКУ-шку", которых мы рассматривали. В основном это специали-

сты земельного права, специалисты с администраций, с городов, поэтому будем 

смотреть. И в ближайшие две-три недели мы определимся по штатке. Одно-

значно мы с 1 января 2021 года будем запускаться на базе ГКУ. А информаци-

онно мы однозначно уже знаем, как будем получать эти договоры. Реестры этих 

договоров у нас есть. База данных, которую мы будем формировать, мы тоже 

понимаем, как это будет.  

 

Председательствующий. Спасибо. Нет вопросов больше, коллеги? 

 

Сысоев А.М. Ответов нет. 

 

Председательствующий. Слово заместителю председателя комитета по 

аграрным и земельным вопросам Надеину Виктору Викторовичу. 

Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги!  

Комитет рассмотрел проект закона в установленном порядке. К нему по-

лучены все необходимые заключения.  

Подготовлена таблица поправок, которая устраняет все поступившие за-

мечания и предложения. Таблица согласована со всеми заинтересованными ве-

домствами. 

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять законопроект в 

двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета. 
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Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, нет возражений по принятию законо-

проекта в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против – 3, воз-

державшихся нет.  

Комитет также предлагает рассмотреть законопроект во втором чтении.  

Не будет возражений? 

Александр Михайлович, пожалуйста. 

 

Сысоев А.М. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, присутству-

ющие! 

Я бы хотел обратить внимание на следующее: ответы, которые прозвуча-

ли, абсолютно не могут убедить в чем-то, потому что конкретных сроков не 

называется. Тем более, я бы хотел, коллеги, обратить наше внимание с вами на 

то, что статья 132 Конституции Российской Федерации, уточненная в редакции 

в связи с принятием Конституции в ходе опроса всенародного, указывает на то, 

что полномочия, переданные органам местного самоуправления, с надлежащим 

материальным финансовым обеспечением должны быть контролируемы госу-

дарством. В Конституции определено: "Реализация переданных полномочий 

подконтрольна государству".  

Ответов на сегодня мы не услышали: почему было раньше и почему ста-

нет лучше сейчас. 

Второе. У нас органы самоуправления входят в единую систему публич-

ной власти в Российской Федерации. Для того, чтобы они полноценно действо-

вали на местах, они должны наделяться не только обязанностями – работать с 

населением, но и определенными правами и полномочиями. Мы этих полномо-

чий существенных – работа с населением на земле – органы местного само-

управления лишаем. Разрываем процесс на две части: одни будут собирать 

деньги, другие будут получать. Как будет идти администрирование, непонятно, 

как это будет функционировать, тоже непонятно. Что там в Москве или в Воро-

неже, конкретно нам никто не рассказал, кроме общих рассуждений, а просили 

это еще на стадии обсуждения на совещаниях.  

Следующий момент. Министерство имущественных отношений бодро 

нас уверяет, но я вам хочу напомнить, коллеги: вопрос, который мы рассматри-

ваем уже не первый год, – это инвентаризация объектов незавершенного строи-

тельства. Она на сегодня находится в достаточно плачевном состоянии.  

Мы слышим только "мы готовим", "мы готовимся", "мы будем". Это миниму-

щество. Я не говорю о людях конкретных, я говорю о функции органов управ-

ления. 

Второе. Передача полномочий водоканалу. 

 



18 

 

Председательствующий. Александр Михайлович, регламент, пожалуй-

ста.  

Сысоев А.М. Да, я заканчиваю – тоже минимущества, и тоже работа там 

еще далека от завершения. И новый пласт работы, связанный с полномочиями: 

с 1 января муниципалы лишаются полномочий, как это с водой у нас происхо-

дило, мы видим уже, а минимущество еще не будет готово к этим полномочи-

ям. Кто будет страдать? Люди. Я уж не говорю о другом комплексе вопросов.  

Поэтому я предлагаю принять в первом чтении, остановиться и как ми-

нимум проработать в новой редакции закона ко второму чтению переходный 

период, связанный с передачей дел, конкретным вступлением в силу полномо-

чий, связанных с реализацией этих всех обязанностей и так далее, чтобы у нас 

не было разрыва, не страдали люди, арендаторы, не страдали муниципальные 

бюджеты.  

Спасибо, коллеги, за внимание. Извините, если я затянул. 

 

Председательствующий. Коллеги, поступило два предложения: первое 

предложение – это предложение комитета рассмотреть законопроект в двух 

чтениях. В первом чтении мы с вами рассмотрели. Второе предложение Алек-

сандра Михайловича – оставить рассмотрение в первом чтении и дальше про-

должить работу. 

Я должен поставить на голосование по мере поступления. То, что было 

предложено комитетом. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 31, против – 3, воздержавших-

ся нет. Решение принято.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении на сего-

дняшнем заседании.  

Коллеги, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным 

комитетом к принятию. 

Какие будут предложения по поправкам, которые профильный комитет 

рекомендует принять? 

Кто за то, чтобы принять поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 31, против – 2, воздержавшихся 

нет. Коллеги, голосуем, не забываем. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом на сегодняшнем 

заседании с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 30, против – 

3, воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, у вас имеется проект постановления по данному во-

просу. Есть ли замечания и предложения? 

Коллеги, я предлагаю внести в проект постановления комитету по аграр-

ным и земельным вопросам так же, как мы проводили до этого. У нас есть  
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опыт, отработанный нами по вопросам капитального ремонта, по вопросам 

освоения дорожного фонда и другим вопросам, – включить это в ежемесячный 

план работы и мониторить непосредственно ситуацию, как будет происходить 

передача полномочий, учет, какие появятся дополнительные доходы и все 

остальное. Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции с уче-

том моих предложений, прошу проголосовать. За – 31, против – 3, воздержав-

шихся нет.  

Коллеги, переходим к следующему вопросу "О проекте закона Ставро-

польского края № 537-6 "О патентной системе налогообложения". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету. 

Данный законопроект принят нами в первом чтении на пятьдесят третьем 

заседании Думы 29 октября, если вы помните.  

Профильный комитет подготовил законопроект к рассмотрению во вто-

ром чтении с учетом поступивших поправок и замечаний.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович!  

Законопроектом предлагается установить новые подходы к применению 

патентной системы налогообложения. 

Ко второму чтению законопроект доработан с учетом Федерального за-

кона, которым внесены изменения в Налоговый кодекс Российской Федерации, 

предусматривающие изменение условий применения патентной системы нало-

гообложения. 

Соответствующие поправки к законопроекту были внесены Губернато-

ром края. Поправками предлагается уточнить размер потенциально возможного 

к получению предпринимателями годового дохода по видам деятельности,  

в отношении которых применяется патентная система налогообложения.  

На территории Ставропольского края патентную систему можно будет приме-

нять по 76 видам деятельности. 

Также поправками уточняются ограничения по применению патентной 

системы и дифференциация территории края по территориям действия патен-

тов. Всего муниципальные образования предлагается объединить в четыре 

группы. При формировании групп учитывались показатели фонда оплаты тру-

да, а также поступлений от единого налога на вмененный доход и упрощенной 

системы налогообложения на территории муниципалитета. 

Все доходы от патента поступают в бюджеты муниципалитетов.  

Комитет рассмотрел предлагаемые поправки и решил рекомендовать Ду-

ме принять законопроект в двух чтениях с учетом таблицы одобренных попра-

вок. 

Прошу поддержать наше решение. 
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Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Коллеги, у вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой со-

держатся поправки, рекомендованные профильным комитетом к принятию.  

Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в 

целом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 35, против и 

воздержавшихся нет. 

У вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к следующему вопросу "О проекте закона Ставропольского 

края № 552-6 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края в связи с Законом Ставропольского края "О бюд-

жете Ставропольского края на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 го-

дов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством для рассмотрения в перво-

очередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике. 

Слово первому заместителю министра финансов Маркасьян Ирине Вик-

торовне.  

Пожалуйста, Ирина Викторовна. 

 

Маркасьян И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! 

Рассматриваемый законопроект подготовлен в связи с тем, что необходи-

мо, не предусмотрены средства параметров бюджета 2021, 2022 года, поэтому 

необходимо приостановить отдельные положения региональных законов, кото-

рые не нашли отражение в бюджете 2021 года.  

При этом я хочу обратить внимание на то, что уже принята поправка, 

одобрена поправка по индексации мер социальной поддержки. Поэтому при-

остановлены только отдельные положения пяти законодательных актов Ставро-

польского края на общую сумму 1,1 миллиард – на 2021 год, 1,4 миллиарда –  

на 2022 год и почти 1,6 миллиарда – на 2023 год.  

Если в разрезе отдельных законодательных актов – приостановлена норма 

по приобретению жилья, по предоставлению безвозмездной субсидии личному 

составу государственной пожарной службы (этот Закон еще был принят в  
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2004 году, но ни разу на территории Ставропольского края он не был реализо-

ван), дополнительно также приостановлены отдельные положения краевого За-

кона № 3-кз "О государственной поддержке в сфере развития сельского хозяй-

ства в Ставропольском крае". Здесь затрагивается направление по поддержке 

сельхозтоваропроизводителей в части компенсации расходов по приобретению 

оборудования на виноградарство, по приобретению племенных овец, яйца и 

дополнительного научного потенциала на общую сумму почти 435 миллионов 

рублей.  

И также приостановлены отдельные положения по трем краевым законам, 

которые регулируют вопрос оплаты труда и отдельных условий государствен-

ных гражданских служащих и муниципальных служащих Ставропольского 

края. Приостановлена индексация заработной платы государственных граждан-

ских служащих, муниципальных служащих Ставропольского края. Также при-

остановлена оплата государственным гражданским служащим – это категория 

санаторно-курортных путевок для конкретно служащих и членов их семей.  

И отдельное направление – это дополнительные гарантии на единовременное 

предоставление субсидий на приобретение жилой площади для гражданских 

служащих на общую сумму 698 миллионов рублей в 2021 году.  

Доклад окончен.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Ирине Викторовне?  

Не вижу. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен во всех комитетах Думы в установленном по-

рядке. На заседаниях комитетов Думы депутатами поднимались вопросы о 

необходимости индексации с 1 января 2021 года выплат, пособий, компенсаций 

социального характера. Решения комитетов по социальной политике и по про-

мышленности содержали соответствующие предложения. 

К проекту закона поступили необходимые заключения. 

Губернатором края внесены поправки, исключающие из приостанавлива-

емых к финансированию положений краевых законов нормы, касающиеся ин-

дексации размеров социальных выплат, пособий и компенсаций. Это связано с 

тем, что в проекте бюджета на 2021 год и плановый период, который мы будем 

рассматривать, поправками предлагается предусмотреть на эти цели почти  

274 миллиона рублей. 

Комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтени-

ях с учетом одобренных поправок. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо. 
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Председательствующий. Коллеги, вопросы к Юрию Васильевичу? 

Черницов Валерий Павлович, пожалуйста. 

 

Черницов В.П. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемые депутаты! От лица избирателей я хотел бы поблагодарить за 

то, что… 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, мы еще не проголосовали 

за закон ни в одном чтении, поэтому рано предупреждать. Это Бордиян попро-

сил. 

 

Черницов В.П. Я не предупреждаю, я хотел поблагодарить за то, что 

смогли найти деньги. 

 

Председательствующий. Еще рано. Давайте проголосуем, потом будем.  

 

Черницов В.П. На эту индексацию уважаемых коллег и лично Губерна-

тора Владимира Владимировича за то, что нашли эти средства. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, в следующем вопросе за-

конопроект. 

 

Секретариат. Регламент, Геннадий Владимирович, регламент. 

 

Председательствующий. Продолжаем работу. 

Коллеги, я прошу серьезно относиться к тому, что мы решение принима-

ем. До бюджета мы еще дойдем. 

Коллеги, Юрий Васильевич предложил концепцию принятия законопро-

екта.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 34, против – 0, воздержался – 1. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 34, против – 0, воздержался – 1. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? 

Ставлю на голосование поправки, прошу проголосовать. За – 34, против 

и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты! Сегодня нам предстоит принять один из важней-

ших законов для нашего региона – закон "О бюджете Ставропольского края на  

2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов". Хочу сказать, что сегодня за-

кону предшествовала очень большая серьезная работа.  

Проект бюджета прошел широкое публичное обсуждение, был детально 

проработан депутатами совместно с Правительством, с представителями про-

фильных министерств, на рабочих совещаниях и заседаниях комитетов. Для нас 

очень важно, чтобы вопросы, которые поднимали депутаты, нашли отражение в 

бюджете, чтобы люди были уверены, что будут строиться школы, оснащаться 

больницы, благоустраиваться города и села, развиваться предприятия, что 

бюджет гарантирует социальную защиту жителям края и поддержку экономи-

ки.  

Это была общая работа всех, позиция всех, и в процессе работы, конечно 

же, в первую очередь, хотелось бы всех поблагодарить за это. 

Теперь я предлагаю приступить к утверждению бюджета Ставропольско-

го края на 2021, 2022 и 2023 годы. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 555-6 

"О бюджете Ставропольского края на 2021 год и плановый период 2022 и 

2023 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Слово первому заместителю министра финансов Ставропольского края 

Маркасьян Ирине Викторовне. 

Пожалуйста, Ирина Викторовна.  

 

Маркасьян И.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван Иванович! Ува-

жаемые депутаты, уважаемые приглашенные!  

Доходная часть регионального бюджета на 2021 год и плановый период 

2022 и 2023 годов была сформирована, прежде всего, с учетом базового вариан-

та прогноза социально-экономического развития, также с учетом сложившейся 

экономической ситуации как на территории Российской Федерации, так и на 

территории Ставропольского края. И, конечно же, учитывались изменения в 

налоговом законодательстве на федеральном и региональном уровнях. 

Мы только что рассмотрели патентную систему, отмена ЕНВД идет, плюс 

дополнительно предоставлены налоговые льготы для вновь начинающих инди-

видуальных предпринимателей, которые применяют упрощенную систему 

налогообложения.  

Кроме того, у нас введен новый налог – налог на профессиональный до-

ход. 
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В связи с соответствующими параметрами доход регионального бюджета 

по собственным доходам предлагается к уточнению в объеме 67 миллиардов 

рублей с приростом в 10,5 процента к уточненному соответствующему пара-

метру текущего года.  

Если рассматривать в разрезе налоговых поступлений, то на четыре глав-

ных бюджетообразующих налога – это налог на доходы физических лиц, это 

налог на прибыль, это акцизы, это налог на имущество – приходится 87 процен-

тов, или 58,5 миллиарда рублей.  

Все налоговые поступления сформированы в бюджете с положительной 

динамикой к уровню текущего года: налог на прибыль – с приростом почти  

3 процента, НДФЛ – 6,9 процента, почти 17 процентов – прирост по акцизам и 

налог на имущество организаций – 22,5 процента.  

Что касается расходной части регионального бюджета, то предлагается 

уточнить данный параметр в объеме 127,5 миллиарда рублей. 

Могу сказать, что бюджет 2021 года также является социально направ-

ленным, потому что 69 процентов идет на развитие социальной сферы, это на  

3 процента пункта выше, чем в текущем бюджете. Почти 29 процентов идет на 

развитие образования, 45 миллиардов – на социальную политику, свыше  

11 миллиардов – на развитие здравоохранения, 1,3 миллиарда – на укрепление, 

поддержку и развитие учреждений культуры. 

При этом нельзя не обратить внимание, что для Правительства Ставро-

польского края очень сложная была ситуация при формировании бюджета,  

потому что были ограничены бюджетные ресурсы по доходной части, но при 

этом самой главной задачей – не наращивать дополнительные заемные сред-

ства. И выставлены были основные приоритеты: в обязательном порядке это 

социальные обязательства перед жителями Ставропольского края, это реализа-

ция задач, поставленных по национальным проектам в указах Президента Рос-

сийской Федерации и, конечно, поддержка и развитие экономики Ставрополь-

ского края. 

Что касается социальных обязательств, то, о чем мы говорили, буквально 

мы сейчас обсуждали, проиндексированы меры поддержки, на это направлено 

274 миллиона рублей, установлен уточненный размер МРОТ на территории 

Российской Федерации в объеме 12,792. Также предусмотрены расходы с уче-

том среднего дохода трудовой деятельности по 11 категориям Указа Президен-

та 2012 года. 

При этом в обязательном порядке хочу обратить внимание на то, что у 

нас в бюджете Ставропольского края на 2021 год предусмотрено почти 6 мил-

лиардов рублей, которые идут на инвестицию в сфере социального блока. 

Предусмотрен ввод в эксплуатацию 14 детских садов, из 11 строящихся школ 

три будут введены в эксплуатацию, а также строительство шести учреждений 

здравоохранения, 10 объектов спорта. 

При этом, конечно, возникают обязательные расходы, которые связаны с 

новой сетью – это почти 800 миллионов необходимо на введение новой сети, 

которая планируется в 2021 году. 
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И второе направление, важное для территории Ставропольского края, – 

это реализация нацпроектов. Дополнительно в региональной казне предусмот-
рено свыше 4,5 миллиарда рублей. При этом хочу обратить внимание на обяза-
тельные условия выполнения по нацпроектам всего лишь 370 миллионов,  
на достижения целевых показателей необходимо почти 4,2 миллиарда рублей. 

Хочу также обратить внимание по национальным проектам, что 42 про-
цента из общего объема направлены на реализацию важного направления в 
национальном проекте – это демография. 

Не могу остановиться на таких моментах о том, что я назову порядком, 
поскольку мы уже долго работали, что касается объема дорожного фонда,  
10 миллиардов будет направлено на развитие этой отрасли, из них почти  
30 процентов пойдет на поддержку и развитие автомобильных дорог местного 
значения. 

Что касается благоустройства, сумма превышает даже уровень текущего 
года – 2 миллиарда будет направлено. Также почти 6 миллиардов будет направ-
лено на все отрасли экономики, из них 1,8 – это налоговые преференции, кото-
рые будут предоставлены непосредственно нашим местным производителям. 

При этом хочу обратить внимание, что также идет развитие и других 
направлений. Не могу сказать, что в этом году у нас предусмотрена и реформа-
ция местных наших бюджетов, потому что вводятся новое направление и новые 
наименования: "муниципальный", "муниципальный округ". 51 процент средств 
регионального бюджета идет на поддержку наших муниципалитетов.  

В итоге мы видим, что наш региональный бюджет 2021 года (а, извините, 
на государственный долг давайте), главный показатель нашей бюджетной по-
литики – это, конечно, размер государственного долга. Сегодня размер госу-
дарственного долга сокращен относительно уровня текущего года на 310 мил-
лионов рублей и составил 36,4 миллиарда рублей1. 

Хочу обратить ваше внимание, уважаемые депутаты, на то, что два пока-
зателя, которые корреспондируются и оцениваются Правительством Россий-
ской Федерации и Министерством финансов, – это сам размер государственно-
го долга, в структуре которого присутствует 40 процентов бюджетных креди-
тов, но при этом второй показатель – это удельный вес размера государственно-
го долга к собственным доходам. Мы видим значительное уменьшение размера, 
он составляет 54,4 процента по 2021 году. 

В итоге параметры главного финансового документа Ставропольского 
края на 2021 год, которые предлагается рассмотреть: это 124,5 миллиарда –  
доходы, 127,5 миллиарда – расходная часть регионального бюджета и превы-
шение расходов над доходами – почти 3 миллиарда рублей будут погашены за 
счет плановых остатков бюджета Ставропольского края по состоянию на 1 ян-
варя 2021 года. И размер государственного долга, повторюсь, сохранится на 
объеме 36,4 миллиарда рублей. 

На данный законопроект получено положительное заключение Мини-
стерства финансов Российской Федерации. 

Доклад окончен. 

                                           
1 Вышел из зала Лозовой В.И., депутат Думы Ставропольского края. 
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Председательствующий. Спасибо, Ирина Викторовна. 

Какие будут вопросы у депутатов к Ирине Викторовне? 

 

Гончаров В.И. Геннадий Владимирович, можно? 

 

Председательствующий. Пожалуйста, Виктор Иванович. 

 

Гончаров В.И. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Я – и к Ивану Ивановичу, и к Ирине Викторовне. По бюджету мы много 

работали, много вопросов снято. Он базируется на прогнозе социально-

экономического развития.  

Я хочу обратиться к Ивану Ивановичу. Иван Иванович, там, если вни-

мательно посмотреть прогноз социально-экономического развития и взять 

предыдущий прогноз, много противоречий. И как можно говорить о прогнозе, 

если у нас уже там заложено, у нас смертность превышает рождаемость, у нас 

уровень безработицы с осени прошлого года в разы вырос – 6 800 было, сейчас 

73 тысячи. То есть то, что касается еще производственных отраслей: сельское 

хозяйство, можно тоже много вопросов задать, по промышленности много во-

просов. На себя взяли вопросы, когда бюджет рассматривали, в основном ми-

нистерство финансов, а министерство экономики как-то осталось у нас в сто-

роне. Вот мое мнение, так сказать, и я думаю, что там есть у нас определенные 

резервы. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, нет вопросов больше? 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Пожалуйста, Андрей Алексеевич. 

 

Колесников А.А. Уважаемые Геннадий Владимирович, Иван Иванович! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Контрольно-счетная палата в соответствии с действующим законодатель-

ством подготовила и представила в Думу Ставропольского края заключение на 

проект закона о бюджете Ставропольского края на 2021 год и плановый период.  

Представленные одновременно законопроектом документы и материалы 

соответствуют перечню, а также составу показателей, установленному Бюд-

жетным кодексом Российской Федерации, Законом "О бюджетном процессе в 

Ставропольском крае". 

При проведении экспертизы законопроекта были учтены изменения, вне-

сенные и планируемые к внесению в законодательство Российской Федерации, 

Ставропольского края и вступающие в силу с 1 января 2021 года. 
Несмотря на все потрясения, базовые приоритеты бюджета в 2021 году 

удалось сохранить. При разработке бюджета за основу был принят базовый ва-
риант прогноза социально-экономического развития края, учтены бюджетные 
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ассигнования для безусловного выполнения принятых социальных обязательств 
перед жителями края, стабильное финансирование национальных и региональ-
ных проектов. 

Доходная часть краевого бюджета сформирована в основном за счет 
налоговых и неналоговых доходов и составляет порядка 67 миллиардов рублей 
или с незначительным ростом доходов по сравнению с уточненными показате-
лями текущего года. 

В целом наши оценки по отдельным параметрам доходов в сторону уве-
личения или в сторону снижения позволяют сделать вывод, что прогноз дохо-
дов на предстоящий год в целом сбалансирован. 

Вместе с тем мы предполагаем, мы обсуждали этот вопрос, возможность 
возникновения рисков неисполнения плановых назначений по налогу на при-
быль в случае возмещения предприятиями ранее уплаченных сумм или авансо-
вых платежей в соответствии с Налоговым кодексом. 

Объемы безвозмездных поступлений сформированы исходя из размеров 
финансовой помощи, предусмотренной краю проектом федерального закона о 
федеральном бюджете на 2021 год и плановый период, а также прогнозируемых 
объемов поступлений в краевой бюджет, составят 57,6 миллиарда рублей. 

Законопроект сформирован на основе 23 государственных программ.  
В целом программные расходы запланированы в объеме почти 111 миллиардов 
рублей, что составляет почти 87 процентов общего объема расходов края. 

Порядка 63 процентов программных расходов приходится на реализацию 
четырех госпрограмм, это говорит о социальной направленности бюджета: это 
развитие здравоохранения, развитие образования, социальная поддержка граж-
дан и развитие транспортной системы. 

Существенно увеличиваются расходы на социальную сферу и на образо-
вание. В социальной сфере рост расходов обусловлен ростом численности по-
лучателей и размером ежемесячных выплат на поддержку семей, имеющих де-
тей, в сфере образования – увеличением финансирования по двум направлени-
ям: бесплатное горячее питание для учащихся школ и ежемесячное вознаграж-
дение педагогам за классное руководство. 

В ходе работы над бюджетом были учтены замечания Контрольно-
счетной палаты в части индексации минимального размера оплаты труда и вы-
деления дополнительных средств для ухода за гражданами пожилого возраста и 
инвалидами. 

Прогнозируемый дефицит краевого бюджета составит порядка 3 милли-
ардов рублей, или 4,4 процента от годового объема доходов в крае без учета 
безвозмездных поступлений, чем соблюдены требования Бюджетного кодекса.  
С целью погашения дефицита бюджета планируется осуществление заимство-
ваний в кредитных организациях и получение бюджетных кредитов. 

И последнее. Законопроектом прогнозируется снижение объема госдолга 
края на 310 миллионов рублей. Прогнозируемый объем государственного долга 
на 2021 год не превышает ограничение, установленное Бюджетным кодексом 
Российской Федерации. 
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В целом представленный законопроект соответствует бюджетному зако-

нодательству и может быть рассмотрен на заседании Думы в установленном 
порядке. 

Доклад окончен. 
 
Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. 
Коллеги, есть вопросы к Андрею Алексеевичу? Спасибо. 
Слово предоставляется председателю комитета. 
Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 
 
Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги!  
Законопроект прошел рассмотрение в комитете в соответствии с положе-

ниями Закона о бюджетном процессе.  
По проекту закона были проведены публичные слушания, в них в режиме 

видео-конференц-связи приняли участие более 740 человек. Они транслирова-
лись в сети Интернет, их посмотрели десятки тысяч жителей нашего края. 

По законопроекту поступили десятки вопросов, все они были направлены 
Губернатору Ставропольского края, на них получены ответы, и комитетом все 
заявители проинформированы. 

Уважаемые коллеги, наш созыв принимает последний, или крайний бюд-
жет. Первый наш бюджет был 79 миллиардов 11 миллионов рублей. Бюджет 
2020 года уже сейчас составляет с учетом тех изменений, которые мы внесли, 
136 миллиардов рублей. 

Я очень рассчитываю, что и с учетом дополнительных поступлений бюд-
жет 2021 года будет не меньше, чем бюджет 2020 года, а даже больше. Таким 
образом, за это время бюджет края, доходная часть увеличилась практически в 
два раза. 

За этим стоит очень серьезная работа всех органов власти, Губернатора, 
Правительства края, Думы края, муниципальных органов власти, представи-
тельных, законодательных органов. Я думаю, что эта работа будет продолжена. 

Хотел назвать только два примера: в проекте бюджета добавлено 100 
миллионов рублей на программу местных инициатив. Это очень важная про-
грамма, потому что речь идет о народном бюджетировании, когда каждый 
гражданин нашего края может участвовать в этом. За счет только этой про-
граммы местных инициатив, или народного бюджетирования, в крае будет по-
строено 237 объектов или будут отремонтированы какие-то; это объекты,  
может быть, не такие крупные, но они будут в каждом практически населенном 
пункте нашего края. 

Или взять индексацию социальных выплат – это же большое дело. Эта 
индексация затрагивает свыше 1 миллиона 400 тысяч получателей этих выплат, 
практически все население нашего края. 

Поэтому я предлагаю от имени комитета принять этот законопроект в 
двух чтениях с учетом решений согласительной комиссии2. 

                                           
2 Вернулся в зал Лозовой В.И., депутат Думы Ставропольского края. 
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Я думаю, что работа по наполнению его доходной части будет продолже-

на, и выражаю твердую надежду, что он будет исполнен. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич. 

Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Как вы слышали, Юрием Васильевичем предложена концепция нашей 

работы. Исходя из этого, слово для информации предоставляется сопредседате-

лю согласительной комиссии, первому заместителю председателя Думы Судав-

цову Дмитрию Николаевичу.  

Дмитрий Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги! 

В соответствии с Законом "О бюджетном процессе в Ставропольском 

крае" на паритетных началах Думой края и Правительством края была образо-

вана согласительная комиссия по разрешению разногласий, возникающих при 

рассмотрении проекта закона края № 555-6 "О бюджете Ставропольского края 

на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов". 

На состоявшихся 24-25 ноября заседаниях согласительной комиссии бы-

ли рассмотрены заключение прокуратуры края, в котором отражены отдельные 

замечания к законопроекту, а также поступившие в согласительную комиссию 

поправки. 

При рассмотрении заключения прокуратуры края было обращено внима-

ние на необходимость выделения бюджетных средств на индексацию социаль-

ных выплат, предоставления детям-сиротам жилья, решение проблемы обеспе-

чения многодетных семей земельными участками.  

Следует отметить, что первые два проблемных вопроса, содержащихся в 

заключении прокуратуры, нашли свое отражение в поправках к проекту закона, 

внесенных Губернатором края. 

Что касается обеспечения многодетных семей земельными участками, 

представителем прокуратуры края было высказано мнение о возможности ре-

шения данного вопроса в рамках законодательного регулирования путем уста-

новления механизма компенсации взамен предоставления земельных участков. 

На заседании согласительной комиссии также было рассмотрено 36 по-

правок, 34 из которых внесены Губернатором края, две поправки внесены депу-

татами Думы края, были впоследствии ими отозваны. Поправки Губернатора 

края обусловлены корректировкой объема финансовой помощи краю из феде-

рального бюджета в соответствии с проектом закона о федеральном бюджете. 

Дополнительный объем такой помощи в 2021 году составит 5,9 миллиар-

да рублей, 2,9 миллиарда – это социальные выплаты на детей. Передаваемые 

краю средства федерального бюджета будут также направлены на поддержку 

малого и среднего предпринимательства, сельхозтоваропроизводителей, учре-
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ждений культуры, строительства жилья для ветеранов, модернизацию инфра-

структуры городов-курортов, финансирование ряда других отраслей.  

Поправками Губернатора края предусматривается решение ряда важных 

вопросов социальной направленности. Мы уже сегодня неоднократно говорили о 

том, в частности, что выделяются бюджетные ассигнования в сумме 273,8 мил-

лиона рублей на индексацию социальных выплат, о необходимости которой 

высказывали мнение депутаты Думы на заседании комитетов.  

Дополнительно увеличиваются расходы на 106,7 миллиона рублей на 

приобретение жилья для детей-сирот, на 101 миллион – на реализацию про-

граммы поддержки местных инициатив, о которой уже говорил Юрий Василье-

вич.  

Кроме того, поправки учитывают предложения отдельных муниципаль-

ных образований о замене дотаций на уровне бюджетной обеспеченности,  

дополнительные нормативы отчислений от налога на доходы физических лиц, 

увеличение минимального размера оплаты труда, который влечет увеличение 

расходов местных бюджетов и, соответственно, увеличивает финансовую по-

мощь из краевого бюджета, уточнение расходов на обязательное медицинское 

страхование неработающих граждан.  

По итогам работы согласительная комиссия выработала консолидирован-

ное решение: по всем рассмотренным вопросам рекомендовала Думе края при-

нять поправки, внесенные Губернатором края.  

С учетом предполагаемых поправок объем доходов бюджета Ставрополь-

ского края на 2021 год составит 129 миллиардов 573 миллиона 343 тысячи руб-

лей, расходов – 133 миллиарда 493 миллиона 358 тысяч рублей, дефицит соста-

вит 3 миллиарда 920 миллионов 14 тысяч рублей, общий объем межбюджетных 

трансфертов из федерального бюджета – 63 миллиарда 358 миллионов 474 ты-

сячи рублей. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение согласительной ко-

миссии и принять проект закона "О бюджете Ставропольского края на 2021 год 

и плановый период 2022 и 2023 годов" в двух чтениях с учетом поправок,  

рекомендованных согласительной комиссией к принятию. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к Дмит-

рию Николаевичу? Нет вопросов. 

При рассмотрении законопроекта в первом чтении мы должны утвердить 

основные характеристики краевого бюджета, которые отражены в пункте 1 про-

екта постановления Думы. Есть ли необходимость их зачитывать? Дмитрий 

Николаевич только зачитывал: доходы – 129 573, расходы – 133 493, дефицит – 

3 900.  

Коллеги, основные характеристики бюджета будут учтены по результа-

там рассмотрения таблиц поправок, учтены в ходе работы редакционной ко-

миссии, как вы помните. 
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Какие будут замечания по основным характеристикам краевого бюджета? 

Принять. 

Ставлю на голосование основные характеристики бюджета Ставрополь-

ского края. 

Кто за то, чтобы утвердить основные характеристики бюджета, прошу 

проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, также прошу 

проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, профильный комитет предлагает рассмотреть зако-

нопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Уважаемые депутаты, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных 

согласительной комиссией к принятию. 

Какие будут замечания, предложения по поправкам согласительной ко-

миссии? Принять.  

Ставлю на голосование поправки согласительной комиссии и прошу про-

голосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-

ложения по внесению поправок? Нет. 

В соответствии с процедурой нам необходимо с вами утверждать поста-

тейное голосование по данному законопроекту, причем по каждой статье мы 

будем голосовать с учетом принятых поправок. 

Я ставлю на голосование постатейное, коллеги. 

Кто за то, чтобы принять статью первую, прошу проголосовать. За – 34, 

против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью вторую, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью третью, прошу проголосовать. За – 34, 

против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью четвертую, прошу проголосовать. За – 

31, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью пятую, прошу проголосовать. За – 32, 

против и воздержавшихся нет. Коллеги, голосуем, не забываем. 

Кто за то, чтобы принять статью шестую, прошу проголосовать. За – 34, 

против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью седьмую, прошу проголосовать. За – 32, 

против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью восьмую, прошу проголосовать. За – 32, 

против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью девятую, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. 
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Кто за то, чтобы принять статью десятую, прошу проголосовать. За – 31, 

против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью одиннадцатую, прошу проголосовать.  

За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью двенадцатую, прошу проголосовать. За – 

33, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью тринадцатую, прошу проголосовать. За – 

34, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью четырнадцатую, прошу проголосовать.  

За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью пятнадцатую, прошу проголосовать. За – 

30, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы принять статью шестнадцатую, прошу проголосовать.  

За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, постатейное голосование у нас закончилось. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Ну, видите, проголосовали.  

У нас бывает выпадение немножко. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты! В связи с тем, что есть необходимость редакцион-

ной доработки текста Закона, я попросил бы вас согласовать редакционную ко-

миссию из представителей Думы Ставропольского края и Правительства Став-

ропольского края, отвечающих за выпуск Закона.  

Предлагаю в составе от Думы Ставропольского края: Белого Юрия Васи-

льевича – председателя комитета Думы Ставропольского края по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике, Бунину Любовь Николаевну – 

начальника правового управления аппарата Думы Ставропольского края, Кар-

лову Ирину Викторовну – начальника отдела по обеспечению деятельности ко-

митета по бюджету, Алюшину Ирину Викторовну – начальника протокольно-

редакционного отдела управления делопроизводства, Лобач Елену Павловну – 

главного консультанта комитета по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике.  
От Правительства Ставропольского края: Чуйкову Татьяну Ивановну – 

временно исполняющую обязанности начальника государственно-правового 
управления Губернатора Ставропольского края, Карпцову Светлану Владимир 
Владимировну – заместителя начальника управления делопроизводства и архи-
ва аппарата Правительства Ставропольского края, Бондарчука Александра Вла-
димировича – заместителя министра финансов Ставропольского края, Баласа-
нян Ирину Бабкеновну – начальника отдела планирования и анализа бюджета 
министерства финансов, Грибенника Сергея Дмитриевича – начальника право-
вого отдела министерства финансов Ставропольского края. 
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Коллеги, не будет возражений? Люди профессиональные, не первый раз 

уже делают, по крайней мере, предыдущие четыре года все вовремя и в срок. 
Юрий Васильевич, под Вашим руководством. 

Коллеги, кто за предложенный состав редакционной комиссии, прошу 
проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, бюджет Ставропольского края на 2021, 2022 и  
2023 годы принят.  

Сегодняшний документ – это результат большой совместной работы.  
Я благодарю Губернатора Ставропольского края Владимира Владимировича  
(он утром звонил, по определенным причинам не может участвовать, благода-
рил нас всех за совместную работу), благодарю депутатов, Правительство, про-
фильные министерства, сотрудников аппарата.  

Самый главный итог бюджета – это наш бюджет остается социально ори-
ентированным. Следующая задача, как правильно сказал Юрий Васильевич, – 
совместная работа по его исполнению, контролю и эффективному использова-
нию бюджетных средств. Спасибо всем большое! Предлагаю аплодисменты. 
(Аплодисменты.) 

Пожалуйста, Иван Иванович. 
 
Ковалев И.И. Я хочу от имени Губернатора, как уже сказал Геннадий 

Владимирович, еще раз поблагодарить всех нас за проделанную большую тех-
ническую работу и отметить в нашей совместной работе высокий профессиона-
лизм, понимание в подходах, в решении, и все это способствовало в совместной 
работе принятию каких-то конкретных результатов. Это очень важно, то есть 
все мы работали в едином направлении. Вам всем громадное, большое спасибо 
за понимание, содействие и продвижение главного нашего документа Ставро-
польского края, теперь будем реализовывать. 

Спасибо. 
 
Председательствующий. Спасибо, Иван Иванович, и Вам тоже. Берегите 

себя. 
Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края  

№ 573-6 "О внесении изменения в Закон Ставропольского края "О па-
тентной системе налогообложения"3. 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством в первоочередном поряд-
ке, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Слово первому заместителю министра финансов Маркасьян Ирине Вик-

торовне. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Предлагаю не заслушивать доклад Ирины Викторовны, если позволите,  

я доложу подробно об изменениях, которые вносятся в этот закон. 

                                           
3 Вышли из зала Шуваев Д.И, Дроздов И.Ю., депутаты Думы Ставропольского края. 
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Председательствующий. Коллеги, нет возражений? 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги! 

Действующей редакцией краевого Закона "О патентной системе налого-

обложения" предусматривается, что размер потенциально возможного к полу-

чению предпринимателями годового дохода по видам деятельности, в отноше-

нии которых применяется патентная система налогообложения, устанавливает-

ся в зависимости от численности населения муниципальных образований края. 

Законопроектом предлагается дополнить действующий Закон новой ста-

тьей, в соответствии с которой устанавливается, что в 2020 году размер указан-

ного потенциально возможного к получению предпринимателями годового до-

хода устанавливается по муниципальным образованиям края, перечень которых 

определен краевым Законом "О наделении муниципальных образований Став-

ропольского края статусом городского, сельского поселения, городского округа, 

муниципального района" в редакции, действующей по состоянию на 1 января 

2020 года, то есть до вступления в силу законодательства края, предусматрива-

ющего преобразование муниципальных образований края в муниципальные 

округа. 

К проекту закона получены заключения, которые в целом носят положи-

тельный характер. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом одобренной поправки. 

Прошу поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Как вы слышали, Юрий Васильевич предложил решение комитета.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 32, против – 0, воздержался – 1.  

Профильный комитет также предлагает рассмотреть законопроект во вто-

ром чтении. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 31, против – 0, воз-

держался – 1. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованная комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 32, против – 0, воздержался – 1. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Прошу проголосовать за постановление в предложенной редакции. За – 

30, против – 0, воздержался – 1. 

Переходим к рассмотрению следующего вопроса "О проекте закона 

Ставропольского края № 550-6 "Об утверждении заключения Дополни-

тельного соглашения от 18 августа 2020 г. № 7/6/5/5 к соглашениям  

от 14 мая 2015 г. № 01-01-06/06-61, от 13 ноября 2015 г. № 01-01-06/06-202,  

от 6 июля 2016 г. № 01-01-06/06-111, от 15 марта 2017 г. № 01-01-06/06-101 о 

предоставлении бюджету Ставропольского края из федерального бюджета 

бюджетного кредита для частичного покрытия дефицита бюджета Ставро-

польского края". Это каждый раз мы улучшали договор, уменьшали процент-

ную ставку, поэтому, коллеги, я думаю, очень хороший позитивный законопро-

ект, которым мы в очередной раз уменьшаем. 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по бюджету. 

Слово первому заместителю министра финансов Маркасьян Ирине Вик-

торовне. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги! 

Ирина Викторовна и так сегодня много докладывала. Поскольку вопрос 

технический, предлагаю не заслушивать ее доклад. Если позволите, я доложу 

подробно. 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста, Юрий Васильевич. 

Коллеги, никто не возражает? 

Юрий Васильевич сказал – авторитетное мнение.  

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые коллеги! 

Проектом закона предлагается утвердить Дополнительное соглашение к 

соглашениям о предоставлении бюджету края из федерального бюджета бюд-

жетных кредитов для частичного покрытия дефицита бюджета Ставропольско-

го края, заключенным между министерством финансов края и Министерством 

финансов Российской Федерации. 

В соответствии с федеральными нормативными актами Дополнительное 

соглашение подлежит утверждению законом субъекта Российской Федерации. 

К проекту закона получены все необходимые заключения, они носят по-

ложительный характер.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 
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Прошу уважаемых коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Если нет вопросов, предлагаю пойти по той концепции, которую Юрий 

Васильевич изложил. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, профильный комитет также предлагает рассмот-

реть законопроект во втором чтении. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 557-6 "Об утверждении заключения Соглашения от 10 де-

кабря 2019 г. о государственно-частном партнерстве по проекту государ-

ственно-частного партнерства "Создание санаторно-курортного комплек-

са, в том числе проведение ремонтно-реставрационных работ объекта 

культурного наследия регионального значения "Санаторий "Кисловодск", 

1934 г., (литер А), с приспособлением для современного использования по 

адресу: Ставропольский край, г. Кисловодск, ул. Коминтерна, 15/ул. Воло-

дарского, 10" между Ставропольским краем и обществом с ограниченной 

ответственностью "САНАТОРИЙ ИСТОЧНИК КИСЛОВОДСК" и До-

полнительного соглашения от 20 декабря 2019 года № 1 к Соглашению от  

10 декабря 2019 г. о государственно-частном партнерстве по проекту госу-

дарственно-частного партнерства "Создание санаторно-курортного ком-

плекса, в том числе проведение ремонтно-реставрационных работ объекта 

культурного наследия регионального значения "Санаторий "Кисловодск", 

1934 г., (литер А), с приспособлением для современного использования по 

адресу: Ставропольский край, г. Кисловодск, ул. Коминтерна, 15/ул. Воло-

дарского, 10" между Ставропольским краем и обществом с ограниченной 

ответственностью "САНАТОРИЙ ИСТОЧНИК КИСЛОВОДСК". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по эко-

номическому развитию. 
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В соответствии с письмом Губернатора представлять законопроект при 

рассмотрении поручено министру туризма и оздоровительных курортов Труха-

чеву Александру Владимировичу. 

Александр Владимирович. 

Валерий Николаевич, Вы что-то хотите нам предложить? 

 

Назаренко В.Н. Да. Коллеги, данный проект закона рассмотрен и на ра-

бочем совещании, и на заседании комитета, поэтому у меня есть предложение: 

если есть вопросы к министру, пожалуйста, коллеги, задавайте, если не против, 

конечно. 

 

Председательствующий. Коллеги, поддержим Валерия Николаевича? 

Александр Владимирович не возражает? Не возражает. 

Валерий Николаевич, тогда Вам предоставляется слово как председателю 

комитета. 

 

Назаренко В.Н. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемые коллеги! Законопроектом предлагается утвердить заключение 

Соглашения и Дополнительного соглашения к нему. 

В соответствии с Федеральным законом "О государственно-частном 

партнерстве" Правительством края принято решение о реализации этого проек-

та, определены его цели и задачи, которые соответствуют цели госпрограммы 

края "Туристско-рекреационный комплекс".  

Санаторий "Кисловодск" является объектом культурного наследия реги-

онального значения, его рыночная стоимость вместе с имуществом – 45 милли-

онов 230 тысяч рублей, площадь участка – 4,9 гектара. Проектом предусмот-

рены реставрация указанного объекта культурного наследия, его технологиче-

ское оснащение, а также строительство двух новых корпусов. 

Финансирование за счет средств частного партнера составляет 1 милли-

ард 878 миллионов рублей, финансирование за счет средств бюджета не преду-

смотрено. 

Проектом предусматривается обязательство частного партнера по предо-

ставлению бесплатных санаторно-курортных путевок для населения края на 

сумму 45 миллионов 230 тысяч рублей. 

В результате реализации проекта в 2023 году будет создана современная 

и высокоэффективная курортная здравница емкостью 460 койко-мест с уров-

нем классификации по российским стандартам – четыре звезды.  

Ввод в эксплуатацию санатория позволит создать 380 рабочих мест. 

На проект закона получены все необходимые положительные заключе-

ния. Он рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях в 

предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 
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Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валерию Николаеви-

чу? Нет вопросов. 

Коллеги, комитетом предложена концепция рассмотрения законопроекта. 

Нет возражений по принятию в первом чтении? Ставлю на голосование.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас есть проект постановления. Есть ли замечания по проекту 

постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 558-6 "Об утверждении заключения дополнительных 

соглашений к соглашениям между Ставропольским краем и некоторыми 

муниципальными образованиями Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по экономическому развитию. 

В соответствии с письмом Губернатора представлять законопроект также 

поручено министру туризма и оздоровительных курортов Трухачеву Алексан-

дру Владимировичу. 

Валерий Николаевич. 

 

Назаренко В.Н. Коллеги, у меня аналогичное предыдущему предложе-

ние: перейти либо сразу к вопросам, либо я доложу. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Есть вопросы к Алек-

сандру Владимировичу? 

Александр Владимирович, пожалуйста, присаживайтесь. 

Валерий Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемые коллеги! Законопроектом предлагается 

утвердить заключение дополнительных соглашений к соглашениям между кра-

ем и городами-курортами Ессентуки и Пятигорск. Предметом данных соглаше-

ний является организация работ по развитию курортной инфраструктуры. 

Изменения в соглашения внесены по инициативе городов с целью уточ-

нения сроков работ, часть из которых перенесена на 2021 год в связи с умень-
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шением суммы предоставленного в 2020 году иного межбюджетного трансфер-

та бюджетам этих городов в соответствии с изменениями, внесенными в Закон 

о бюджете на 2020 год.  

На проект закона получены все необходимые заключения, они носят по-

ложительный характер. Он рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию 

в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валерию Николаеви-

чу? 

Как вы слышали, комитетом предложена концепция рассмотрения зако-

нопроекта. Нет возражений по принятию его в первом чтении? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. 

Также профильный комитет предлагает рассмотреть законопроект во вто-

ром чтении. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 545-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского 

края "О создании и упразднении судебных участков и должностей миро-

вых судей в Ставропольском крае"4. 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по законода-

тельству. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект поручено Све-

ташову Юрию Николаевичу, начальнику управления по обеспечению деятель-

ности мировых судей Ставропольского края. 

Юрий Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

Светлана Алексеевна, председатель комитета, слушаю Вас. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

                                           
4 Вышел из зала Надеин В.В., депутат Думы Ставропольского края. 
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Законопроект был детально проработан в комитете. Предлагаю Юрия 

Николаевича не заслушивать. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? 

Юрий Николаевич, есть ли что-либо добавить? Пожалуйста, присаживай-

тесь. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван Иванович! Ува-

жаемые коллеги, члены Правительства, приглашенные! 

Проект закона подготовлен в связи с образованием в крае муниципальных 

округов и в целях оптимизации служебной нагрузки мировых судей. 

К законопроекту поступили все необходимые заключения. На основе со-

держащихся в них замечаний и предложений была подготовлена таблица по-

правок.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне?  

Как вы слышали, Светлана Алексеевна предложила концепцию рассмот-

рения законопроекта. 

Кто за то, чтобы принять его в первом чтении, прошу проголосовать. За – 

30, против и воздержавшихся нет. 

Также профильный комитет предлагает рассмотреть во втором чтении.  

Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся 

нет. 

Уважаемые депутаты, есть ли у субъектов права законодательной иници-

ативы предложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас также имеется проект постановления по данному вопросу. 

Есть ли замечания по проекту постановления? 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к следующему вопросу "О проекте закона Ставро-

польского края № 554-6 "О бюджете Территориального фонда обязатель-

ного медицинского страхования Ставропольского края на 2021 год и пла-

новый период 2022 и 2023 годов". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством,  

комитетом по социальной политике. 

Представлять законопроект назначен директор Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Ставропольского края Трошин Сер-

гей Петрович. 

Слово, пожалуйста, Сергею Петровичу. С места можно.  

 

Трошин С.П. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван Иванович! Депу-

таты и приглашенные! 

Проект закона "О бюджете Территориального фонда обязательного меди-

цинского страхования Ставропольского края на 2021 год и плановый период 

2022 и 2023 годов" подготовлен на основе Закона о бюджете Фонда текущего 

финансового года и предусматривает в 2021 – 2023 годах ежегодный рост  

общего объема доходов бюджета Фонда. 

В 2021 году доходы возрастут на 2 миллиарда 425,8 миллиона. В плано-

вом периоде доходы возрастут более чем на 2 миллиарда рублей ежегодно и, 

соответственно, в 2023 году прогнозируются – 40 миллиардов 452 миллиона 

рублей.  

Основным источником формирования доходов бюджета Фонда является 

традиционно субвенция из Федерального фонда, которая составляет около  

95 процентов всех доходов. С бюджета края в бюджет Фонда на так называе-

мую сверхбазовую программу планируется направить 33,3 миллиона рублей на 

финансовое обеспечение видов медицинской помощи, не установленных базо-

вой программой обязательного медицинского страхования.  

Кроме того, в бюджет Фонда поступят средства из бюджетов территори-

альных фондов других субъектов Российской Федерации за лечение своих 

граждан на территории нашего края в 2021 году – соответственно 1 миллиард  

745 миллионов рублей5.  

Планируется поступление неналоговых доходов: в 2021 году – 133,8,  

в 2022 – 138,3 и в 2023 году – 143 миллиона рублей. Указанные средства будут 

направлены на формирование нормированного страхового запаса доходов бюд-

жета Фонда.  

Возможности доходной части бюджета определили объем и структуру 

расходов бюджета Фонда: расходов бюджета – основную долю 99,3 процента 

составляют расходы на финансовое обеспечение организаций обязательного 

                                           
5 Вышел из зала Шарабок А.Д., депутат Думы Ставропольского края. 
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медицинского страхования. В 2021 году на указанные цели планируется напра-

вить 38 миллиардов 69 миллионов рублей. В плановом периоде рост расходов 

на указанные цели составит чуть более 2 миллиардов рублей. 

За счет средств бюджета края на финансовое обеспечение медпомощи,  

не установленной базовой программой, как я уже говорил, будет направлено  

33,3 миллиона рублей ежегодно.  

В составе расходов бюджета Фонда запланированы бюджетные ассигно-

вания:  

на формирование нормированного страхового запаса более 4 миллиардов 

рублей ежегодно. Эти средства ежегодно будут направляться на дополнитель-

ное финансирование терпрограммы ОМС, в 2021 году – соответственно  

674,6 миллиона;  

за медпомощь, оказанную лицам, застрахованным за пределами террито-

рии субъекта, в котором выдан медицинский полис, в 2021 году – соответ-

ственно 3 миллиарда 638 миллионов рублей; 

и на мероприятия по дополнительному образованию медработников, при-

обретение и ремонт оборудования в 2021 году – 133,2 миллиона рублей.  

Параллельно с рассмотрением проекта закона в Думе Ставропольского 

края в Государственной Думе Российской Федерации был рассмотрен и принят 

в трех чтениях Закон "О внесении изменений в Закон "Об обязательном меди-

цинском страховании в Российской Федерации", которым предусмотрено изме-

нение механизма финансирования медицинской помощи, оказанной федераль-

ными бюджетными учреждениями на территории Российской Федерации, в том 

числе на территории Ставропольского края.  

В результате принятия этого решения соответственно уменьшена субвен-

ция, предоставляемая всем субъектам Российской Федерации и Ставрополь-

скому краю в том числе, на медпомощь, которую будут оказывать федеральные 

учреждения. По нашему краю эта цифра составила 1 миллиард 35 миллионов 

рублей, соответственно на сегодняшний день Губернатором Ставропольского 

края внесена поправка по уточнению бюджетных проектировок бюджета Тер-

фонда 2021, 2022, 2023 годов на соответствующие цифры.  

Сразу предваряя вопросы, отвечу, что качество и доступность медицин-

ской помощи для жителей Ставропольского края не ухудшится, потому что 

наши жители как лечились в федеральных учреждениях, так и продолжат в них 

лечиться. Финансирование этой медпомощи будет осуществляться Федераль-

ным фондом обязательного медицинского страхования за счет этих названных 

средств. 

Спасибо, у меня все6. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Сергею Петровичу? 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

                                           
6 Вернулся в зал Надеин В.В., депутат Думы Ставропольского края. 
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Пожалуйста, Андрей Алексеевич. 

 

Колесников А.А. Уважаемые Геннадий Владимирович, Иван Иванович! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Проект бюджета Фонда на 2021 год и плановый период представлен к 

рассмотрению сбалансированным по доходам и расходам в объеме 38,3 милли-

арда рублей. Размер субвенций из федерального ФОМС на финансовое обеспе-

чение организаций обязательного медицинского страхования на территории 

края планируется с увеличением относительно текущего года на почти 2 мил-

лиарда рублей, которые предполагается направить на повышение заработной 

платы медицинских работников, приобретение медикаментов, расходных мате-

риалов, питания, коммунальные и прочие услуги. 

Бюджетные ассигнования на формирование нормированного страхового 

запаса запланированы в сумме до 4,5 миллиардов рублей, что на 741 миллион 

рублей выше объема НСЗ (нормированного страхового запаса), утвержденного 

на 2020 год. 

Средства нормированного страхового запаса планируется направить на 

дополнительное финансовое обеспечение реализации терпрограммы ОМС, рас-

четы за медицинскую помощь, оказанную лицам, застрахованным за пределами 

территории субъекта Российской Федерации, в которой выдан полис, финансо-

вое обеспечение мероприятий по организации дополнительного профессио-

нального образования медработников по программам повышения квалифика-

ции, а также по приобретению и проведению ремонта медицинского оборудо-

вания.  

В связи с принятием федеральных законов "О внесении изменений в Фе-

деральный закон "Об обязательном медицинском страховании в Российской 

Федерации" и "О бюджете Федерального фонда обязательного медицинского 

страхования на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов" предусмот-

рены иные расчетные параметры по субвенции на финансовое обеспечение ор-

ганизаций ОМС на территории края и прочим межбюджетным трансфертам, 

которые были учтены в ходе работы над бюджетом в Думе Ставропольского 

края.  

Кроме того, размер финансового взноса на ОМС неработающего населе-

ния составит в 2021 году 12 миллиардов 727,5 миллиона рублей, что выше по-

казателя текущего года почти на 120 миллионов. 

В целом представленный законопроект подготовлен в соответствии с 

действующим законодательством, может быть рассмотрен Думой Ставрополь-

ского края в установленном порядке.  

Доклад окончен. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич.  

Коллеги, есть вопросы к Андрею Алексеевичу?  

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 
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Муравьева В.Н. Уважаемые Геннадий Владимирович, Иван Иванович! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Проект закона был отработан комитетом в установленном порядке.  

Обсуждение законопроекта состоялось на совещании с участием представите-

лей всех заинтересованных ведомств. Все экспертные заключения получены. 

Предложения Губернатора Ставропольского края учтены в согласованной 

таблице поправок.  

Предлагаем рассмотреть законопроект и принять его на сегодняшнем за-

седании в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне?  

Как вы слышали, Валентина Николаевна предложила концепцию рас-

смотрения законопроекта. 

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 

Прошу проголосовать. За – 29, против и воздержавшихся нет. 

Профильный комитет также предлагает рассмотреть законопроект во вто-

ром чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. Коллеги, 

не забываем голосовать. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 

нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, у вас на столах есть запасные (в файликах лежат) индивидуаль-

ные средства защиты. Два часа отработали – предлагаю заменить маски. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 548-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О регу-

лировании отдельных отношений в области содействия занятости населе-

ния в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Распоряжением Губернатора представлять законопроект поручено мини-
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стру труда и социальной защиты населения Ставропольского края Мамонтовой 

Елене Викторовне. 

Слово предоставляется Елене Викторовне. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, закон отработан в 

комитете. Предлагаю не заслушивать министра, ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово7. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Геннадий Владимирович, Иван Иванович! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Законопроект разработан в целях приведения действующего краевого За-

кона в соответствие с Федеральным законом "О занятости населения в Россий-

ской Федерации". 

Из перечня государственных услуг исключаются "информирование о по-

ложении на рынке труда субъекта" и "организация ярмарок вакансий и учебных 

рабочих мест". Данными полномочиями наделяется министерство труда и со-

циальной защиты населения края. 

Проект обсуждался на совещании с участием заинтересованных ведомств. 

Получены все экспертные заключения. Замечания носят редакционный харак-

тер, отражены в таблице согласованных поправок. 

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне?  

Замечания есть по принятию концепции, которая предложена комите-

том?8 

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 31, 

против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, комитет предлагает также рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? 

                                           
7 Вышел из зала Сысоев А.М., депутат Думы Ставропольского края. 
8 Вернулся в зал Сысоев А.М., депутат Думы Ставропольского края. 
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Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 31, против и воздер-

жавшихся нет. Коллеги, не забываем голосовать. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 559-6 "О внесении изменений в статью 1 Закона Ставропольского 

края "О мерах социальной поддержки многодетных семей". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве девяти человек, с вашего 

позволения назову только фамилии: Дроздова, Муравьева, Мурашко, Новопа-

шин, Отамас, Редько, Терехова, Юндин, Ягубов; комитетом по социальной по-

литике. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Депутаты и приглашенные! 

Проект закона подготовлен в связи с возникшими вопросами правопри-

менения норм действующего Закона края в части возраста детей, обучающихся 

в образовательных учреждениях высшего и среднего профессионального обра-

зования по очной форме обучения, учитываемых в составе семьи для признания 

ее многодетной. Это в своем письме 3 сентября отметил Губернатор Ставро-

польского края Владимир Владимирович Владимиров. 

В связи с этим комитетом было проведено совещание с участием заинте-

ресованных министерств и ведомств по обсуждению данного вопроса. 

Во избежание двоякого толкования действующей нормы принято реше-

ние выйти с законодательной инициативой по внесению соответствующих из-

менений в Закон "О мерах социальной поддержки многодетных семей".  

Проектом закона предлагается в действующую редакцию статьи 1 внести 

уточнение, что в составе многодетной семьи учитываются дети, не достигшие 

18-летнего возраста, обучающиеся в профессиональных образовательных орга-

низациях и образовательных организациях высшего образования по очной 

форме обучения, в том числе и за пределами края.  

Данные изменения не ухудшают положение многодетных семей и не из-

меняют их количество. 

Кроме того, в ходе работы над проектом закона возникла необходимость 

уточнения статьи 3, это обусловлено необходимостью согласования пункта 4 ча-

сти 1 данной статьи с пунктом 10 статьи 10 Закона Ставропольского края  
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"О бюджете Ставропольского края на 2020 год и плановый период 2021 и  

2022 годов" в части индексации ежемесячной компенсации. 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения. 

Замечания редакционного характера Губернатора Ставропольского края и 

прокуратуры края отражены в согласованной таблице поправок. 

Проект закона рассмотрен на заседании комитета и рекомендован к при-

нятию в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

Коллеги, есть вопросы к Валентине Николаевне?  

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства в Думе края Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для из-

ложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края.  

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван Иванович! Ува-

жаемые депутаты, приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края принятие законопроекта поддержива-

ет. Валентина Николаевна рассказала, что имеющиеся замечания Губернатора к 

законопроекту отражены в представленной таблице поправок. 

Глава края полагает возможным принятие его Думой края в двух чтениях 

с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Дмитрию Анатолье-

вичу? 

Какие будут замечания по концепции, предложенной комитетом? Ставлю 

на голосование. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Что там? Нормально, все работает, коллеги. 

Профильный комитет также предлагает рассмотреть законопроект во вто-

ром чтении. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 31, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 30, против и воздер-

жавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 569-6 "О внесении изменения в статью 1 Закона Ставропольского 

края "О величине прожиточного минимума пенсионера в Ставропольском 

крае в целях установления социальной доплаты к пенсии на 2021 год". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект поручено министру труда и социальной за-

щиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Пожалуйста, Елена Викторовна. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо.  

Уважаемые Геннадий Владимирович, Иван Иванович, депутаты, пригла-

шенные! 

Проектом закона предлагается увеличение размера ранее установленной 

величины прожиточного минимума пенсионера в Ставропольском крае в целях 

установления социальной доплаты к пенсии на 2021 год с 8 тысяч 297 рублей 

до 8 тысяч 646 рублей, то есть на 349 рублей.  

Основанием для принятия данного решения является увеличение размера 

величины прожиточного минимума пенсионера в целом по Российской Феде-

рации на 2021 год, который согласно телеграмме Министерства труда и соци-

альной защиты Российской Федерации от 12 октября 2020 года составит 10 ты-

сяч 22 рубля вместо ранее установленных 9 тысяч 512 рублей.  

Величина прожиточного минимума пенсионера в Ставропольском крае на 

2021 год определена в соответствии с требованиями пункта 4 статьи 4 Феде-

рального закона "О прожиточном минимуме в Российской Федерации" и пра-

вилами определения величины прожиточного минимума пенсионера в субъек-

тах Российской Федерации в целях установления социальной доплаты к пенсии, 

утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации.  

Принятие законопроекта не потребует выделения из бюджета Ставро-

польского края средств, необходимых на его реализацию, так как выплата фе-

деральной социальной доплаты осуществляется за счет средств федерального 

бюджета.  

Принятие законопроекта не потребует внесения изменений в иные норма-

тивные правовые акты Ставропольского края. Положения законопроекта соот-

ветствуют Конституции Российской Федерации, федеральным законам, Уставу 

(Основному Закону) Ставропольского края, законам Ставропольского края.  

Прошу депутатов поддержать представленный законопроект. 
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Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Елене Викторовне? 

Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Иван Иванович! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Законопроект отработан в установленном порядке. На него получены все 

необходимые заключения. Поступившие замечания юридико-технического ха-

рактера отражены в таблице согласованных поправок. 

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне?  

Коллеги, комитетом предложена концепция рассмотрения законопроекта. 

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 

Прошу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, комитет также предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 30, против и воздер-

жавшихся нет. Не забываем голосовать, коллеги, руку протянуть, нажать 

кнопку. Александр Сергеевич. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию, в которой содержится одна поправка. Какие будут предложения у депута-

тов? 

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 29, против и воздержавшихся 

нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 29, против и воздержавшихся нет. Это тоже позиция, 

мы все видим, все знаем. 

 

Секретариат. Геннадий Владимирович, не надо там проголосовать? 
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Председательствующий. Мы же два с половиной часа, сразу два с поло-

виной часа предусмотрели. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 572-6 "О внесении изменений в статьи 7 и 72 Закона Ставрополь-

ского края "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, комитетом по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике. 

Представлять законопроект поручено первому заместителю министра 

имущественных отношений Бордияну Владимиру Борисовичу. 

Пожалуйста, Владимир Борисович.  

 

Бордиян В.Б. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемый Иван 

Иванович! Уважаемые депутаты, уважаемые коллеги! 

Предлагаемый к рассмотрению проект закона Ставропольского края  

"О внесении изменений в статьи 7 и 72 Закона Ставропольского края "О допол-

нительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставших-

ся без попечения родителей" подготовлен в целях приведения Закона в соответ-

ствие с законодательством Ставропольского края, а также же уточнения проце-

дуры обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 

лиц из их числа жильем. 

Первая часть. В соответствии с законами Ставропольского края о преоб-

разовании муниципальных образований, входящих в состав муниципальных 

районов Ставропольского края законопроектом предлагается внести изменения 

в части 2 и 6 статьи 7 Закона, исключив слово "район" в соответствующем па-

деже.  

Второе изменение. Законопроектом предлагается исключить существую-

щий порядок расчета цены строительства жилых помещений и приобретения 

жилых помещений, рассчитываемой исходя из норм предоставления среднеры-

ночной стоимости одного квадратного метра общей площади жилья по муни-

ципальным районам и городским округам Ставропольского края, устанавлива-

емой уполномоченным Правительством Ставропольского края органом испол-

нительной власти, согласно месту жительства лиц из числа детей-сирот, для 

возможности строительства и приобретения жилья для лиц из числа детей-

сирот исходя из рыночных цен, определяемых в соответствии с Федеральным 

законом № 44-ФЗ "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, 

услуг для обеспечения государственных муниципальных нужд". 

Указанные изменения необходимы в целях приведения действующего За-

кона в соответствие с нормами федерального законодательства закупочной дея-

тельности.  

Также предлагает исключить существующий порядок расчета размера со-

циальной выплаты исходя из нормы предоставления и среднерыночной стои-

мости одного квадратного метра общей площади жилья по муниципальным 
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районам и городским округам Ставропольского края, устанавливаемым упол-

номоченным Правительством Ставропольского края органом исполнительной 

власти, согласно месту жительства лица из числа детей-сирот для возможности 

утверждения Правительством Ставропольского края ежегодно единого размера 

социальный выплаты на всей территории Ставропольского края в установлен-

ном им порядке.  

Принятие законопроекта потребует принятия дополнительного правового 

акта Правительства Ставропольского края, устанавливающего размер социаль-

ной выплаты. 

Реализация законопроекта в случае его принятия не потребует выделения 

дополнительных финансовых средств из бюджета Ставропольского края. 

Положения законопроекта соответствуют Конституции Российской Фе-

дерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского 

края и иным законам Ставропольского края. 

Доклад закончен9. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Владимиру Борисови-

чу? 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Артур Леонидович, Вам слово. 

 

Насонов А.Л. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства, приглашенные! 

Проект закона "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей" рассмотрен в коми-

тете в установленном порядке. На него получены все необходимые экспертные 

заключения положительного характера.  

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях. 

Просим коллег поддержать решение комитета и принять законопроект в 

двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Артуру Леонидовичу? 

Вы услышали, Артур Леонидович озвучил предложения комитета о при-

нятии законопроекта в первом чтении. Не будете возражать? 

Прошу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором чтении на 

сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся нет. 

                                           
9 Вышел из зала Гончаров В.И., депутат Думы Ставропольского края. 
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Переходим к непосредственному рассмотрению законопроекта во втором 

чтении. 

В ходе подготовки поправок не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания к проек-

ту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет.  

Слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 561-6 "О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского 

края "О физической культуре и спорте в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по образова-

нию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации 

и физической культуре. 

Представлять законопроект распоряжением Правительства поручено ми-

нистру физической культуры и спорта Толбатову Андрею Владимировичу. 

Андрей Владимирович, пожалуйста, Вам слово.  

Артур Леонидович. 

 

Насонов А.Л. Геннадий Владимирович, если не возражаете, вопрос про-

работан в комитете. Коллеги если не возражают, есть предложение не заслуши-

вать информацию министерства. Все отработали четко. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? 

 

Голос из зала. Нет. 

 

Председательствующий. Министру нечего добавить? 

 

Толбатов А.В. Нет. 

 

Председательствующий. Слово предоставляется председателю комите-

та. 

Уважаемый Артур Леонидович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Насонов А.Л. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства, приглашенные! 

Законопроектом предлагается внести изменения в действующий Закон в 

соответствии с требованиями федерального законодательства. 
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В целях популяризации школьного спорта, а также совершенствования 

системы подготовки спортивного резерва Федеральный закон был дополнен 

перечнем основных понятий, в том числе определением "школьная спортивная 

лига". Кроме того, уточнена формулировка полномочий органов государствен-

ной власти по участию в организации и проведении межрегиональных всерос-

сийских и международных спортивных соревнований среди обучающихся в 

рамках школьных спортивных лиг в регионах. 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из краевого бюджета. К нему получены все необходимые заключения 

положительного характера.  

Проект закона рассмотрен на заседании комитета и рекомендован к при-

нятию в двух чтениях. 

Просим поддержать решение комитета и принять законопроект в двух 

чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? 

Есть замечания по концепции, предложенной комитетом? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, в ходе подготовки поправок не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся нет.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 562-6 "О внесении изменения в статью 3 Закона Ставропольского 

края "О Фонде защиты прав граждан – участников долевого строитель-

ства в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект назначен ми-

нистр строительства и архитектуры Савченко Валерий Анатольевич. 

Пожалуйста, Валерий Анатольевич. 

Александр Михайлович. 
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Сысоев А.М. Геннадий Владимирович, есть предложение: если коллеги 

не возражают, вопрос проработан в комитете, и, полагаем, нет необходимости 

заслушивать министра, поэтому прошу эту позицию комитета учесть.10 

 

Председательствующий. Коллеги не против позиции комитета? 
Валерий Анатольевич не возражает? 
 
Савченко В.А. Нет, конечно. 
 
Председательствующий. Слово предоставляется заместителю председа-

теля комитета. 
Александр Михайлович, пожалуйста, Вам слово. 
 
Сысоев А.М. Спасибо. 
Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 
Проект закона подготовлен в целях приведения действующего краевого 

Закона в соответствие с федеральным законодательством. 
Им предлагается внести изменение, которые уточняют порядок формиро-

вания имущества Фонда защиты прав граждан – участников долевого строи-
тельства. Это связано с тем, что ранее одной из мер финансовой гарантии явля-
лось формирование средств в государственном компенсационном фонде.  

Сейчас действует схема так называемая – эскроу-счета, в связи с этим 
необходимо привести Закон в соответствие. 

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. На него 
получены все необходимые экспертные заключения, которые носят положи-
тельный характер. 

Решением комитета законопроект рекомендован Думе к принятию в двух 
чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать решение комитета. 
Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Александру Ми-

хайловичу? 
Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 
Прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 
Уважаемые депутаты! Профильный комитет также предлагает рассмот-

реть законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Нет возраже-
ний? 

Прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 
Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

                                           
10 Вернулся в зал Гончаров В.И., депутат Думы Ставропольского края. 
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 31, против и воздержавшихся нет. 
Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 563-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"О перераспределении полномочий по решению отдельных вопросов 

местного значения между органами местного самоуправления муници-

пальных образований Ставропольского края и органами государственной 

власти Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по промыш-

ленности. 

Представлять законопроект поручено первому заместителю министра 

имущественных отношений Бордияну Владимиру Борисовичу. 

Слово, пожалуйста, Владимиру Борисовичу. 

Александр Михайлович.  

 

Сысоев А.М. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Комитет рассмотрел данный вопрос, он достаточно серьезно проработан, 

и поэтому предлагаю не заслушивать представителя министерства.  

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? 

Владимир Борисович? 

 

Бордиян В.Б. Нет, не возражаю. 

 

Председательствующий. Слово предоставляется заместителю председа-

теля комитета. 

Александр Михайлович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Проект закона подготовлен в связи с преобразованием муниципальных 

образований, входящих в состав муниципальных районов края и наделением 

вновь образованных муниципальных образований статусом муниципального 

округа, то есть в связи с изменением наименования, структуры и типа муници-

пальных образований. Поэтому им не предполагается какого-либо перераспре-

деления полномочий по существу. 

Предлагается внести соответствующие изменения в действующий крае-

вой Закон.  
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Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. На него 

получены все необходимые экспертные заключения, которые носят положи-

тельный характер. 

Решением комитета законопроект рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать решение комитета.  

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Александру Ми-

хайловичу? 

Как вы слышали, комитет рассмотрел и предлагает концепцию принятия 

законопроекта. 

Не будет возражений против принятия законопроекта в первом чтении? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 32, против и воздер-

жавшихся нет. 

Комитет также предлагает рассмотреть принятый нами в первом чтении 

законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возраже-

ний? 

Прошу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 32, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, слушается дополнительный вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 578-6 "Об утверждении заключения Со-

глашения от 16 октября 2020 года № 1/1/15/КР к Дополнительному согла-

шению от 3 декабря 2019 года № 1/15/КР к договору от 3 декабря 2019 года 

№ 15/КР о предоставлении финансовой поддержки за счет средств государ-

ственной корпорации – Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства на проведение капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по про-

мышленности. 

Представлять законопроект поручено министру жилищно-коммунального 

хозяйства Марченко Роману Алексеевичу. 

Александр Михайлович. 
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Сысоев А.М. Да, спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Вопрос в комитете проработан, необходимую информацию готов предо-

ставить коллегам. Предлагаю не заслушивать министра.  

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? 

Министр? 

 

Марченко Р.А. Нет, спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, слово предоставляется заместителю 

председателя комитета Сысоеву Александру Михайловичу. 

Александр Михайлович, пожалуйста. 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Проектом закона предлагается утвердить заключение Соглашения между 

государственной корпорацией – Фондом содействия реформированию жилищ-

но-коммунального хозяйства и Ставропольским краем, в соответствии с кото-

рым объем средств финансовой поддержки на возмещение части расходов на 

уплату процентов, предоставленной Фондом в текущем году, уменьшится на  

176 тысяч 569 рублей 9 копеек и составит 3 миллиона 641 тысячу 770 рублей  

96 копеек.  

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. Здесь ни-

чьи права не ущемляются, коллеги, связано это технически с тем, что кредит-

ные средства трем товариществам – собственникам жилья были переданы не на 

момент заключения кредитного договора, а на момент фактического выполне-

ния работ. Поэтому на уплату процентов по этим займам было потрачено 

меньше средств. А так проекты все реализованы. 

На законопроект получены все необходимые экспертные заключения,  

которые носят положительный характер. 

Решением комитета законопроект рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Александру Михайло-

вичу? 

Какие будут замечания по концепции принятия законопроекта? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, как я и обещал, мы с вами уложились за два с половиной часа, 

это благодаря, конечно же, слаженной работе всех присутствующих в зале. 

Секретариат отдельно хочу поблагодарить за мужество и стойкость. 

Коллеги, о депутатских запросах. 

Поступил ответ на депутатский запрос Сысоева Александра Михайлови-

ча. Копия ответа у вас имеется в материалах. Я не зачитываю, да? Каждый 

ознакомится сам. 

За время после проведения 29 октября текущего года очередного пятьде-

сят третьего заседания Думы Ставропольского края мы приняли путем опроса 

16 постановлений. Коллеги, также перечень постановлений у вас имеется. 

Уважаемые депутаты! Все вопросы мы рассмотрели. Какие есть замеча-

ния по ведению? 

Коллеги, следующее заседание предлагается провести 17 декабря. Нам 

необходимо принять решение по утверждению границ избирательных округов 

до 19 декабря. Соответственно, у нас будет довольно-таки плотный график по 

проведению совещаний, рабочих групп и проведению заседаний комитетов по 

вопросам, которые будем рассматривать в декабре месяце. 

Предварительно в повестке декабря месяца – тоже не менее 20 вопросов, 

поэтому прошу очень внимательно отнестись к обсуждению и качеству про-

хождения работы в комитетах. 

Предлагается декабрьское заседание провести в удаленном доступе, кол-

леги. Хорошо? Я имею в виду, кто находится на территориях, не все, конечно  

же, – у нас нет возможности сегодня такой.  

Коллеги, на этом заседание объявляется закрытым. Спасибо большое 

всем за работу! 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Всем спасибо за работу! 
 

 

 

 

 

Бехтерева П.С. 

26-06-42 


